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Не сидеть сложа руки у хлебных валков, 
а и с к а т ь  с п о с о б ы  их о б м о л о т а -

 ̂ ТАК МОЖНО СФОРМУЛИРОВАТЬ СУТЬ ПРИНИМАЕМЫХ НА ПОЛЯХ 
Т О М С К О Г О  Р А Й О Н А  М Е Р  П О  С П А С Е Н И Ю  У Р О Ж А Я

Опыт передовых «еоллективов подтверждает правиль
ность {выбора {тактики 1на жатве: в ускорении косовицы 
— Путь к спасению |урожая. Поэтому раздельный )иетод 
и сегодня остается главным на уборке. Иначе Ц (эту {стра
ду нельзя. Хлеба |на корню дозревают медленно. Спутан
ные и лолег.лые, пни, особенно овсы, густо теленеют от 
быстрорастущей «подсады». Отдавая предпочтение раз
дельной уборке, в Томском районе находят способы об
молота валков почти рразу после дождей, о |чем сегодня 
рассказывается в нашей газете.

Всего по Области (на (вчерашний день зерновые были 
скошены йа |36 процентах площадей, обмолочены — на 
24. В  соревновании районов по-прежнему Лидирует (Аси- 
новский, где скошено уже больше половины хлебов, а 
обмолочено 39 процентов. В  (Других районах эти показа
тели соответственно таковы: Первомайский — 47 и 34,
Зырянский — 40 и 32, Тегульдетский — 31 и 31, Кожев- 
никовский — 38 и 21, Кривошеинский — 24 ^ 20, Шегар- 
ский — 35 и 16, Томский .— 39 и 1X4, Молчановский — 26 
и 14. В  Чаивском и Бакчарском обмолочено всего 5 и 2 
процента Глебов.

На ^эспашке зяби лидируют также Первомайский (27) 
и Асивовский (21) районы. Они активнее других убира
ют и солому. Асиновцы заскирдовали 29 процентов, пер- 
вомайцы — 21, следующие за ними зырявцы — 12 и ше- 
*арцы с кривошеинцами — по 10 процентов. По области 
зябь поднята на 14 процентах площадей, заскирдовано 
9 процентов соломы. Последние показатели заметно ни
же прошлогодних.

Механизаторы продолжают заготовку кормов. По обла
сти план заготовки (сена выполнен Па 78 процентов (с 
этим планом справились ,и перевыполнили его пока лишь 
два района — Тегульдетский и Томский), травяной муки 
произведено 60 процентов.

Поиски выхода из трудно
го положения на жатве ве
дут руководители, специали
сты и механизаторы многих 
хозяйств. Об этом по прось
бе нашего корреспондента 
А. Соловьева рассказьшает 
первый секретарь Томского 
райкома партии А. С. Андро
сов.

— Тревога за судьбу уро
жая, — сказал Александр 
Степанович, — не позволяет 
земледельцам сидеть у поля 
и -ждать погоды. Как быть с 
валками? Этот вопрос му
чает сегодня всех. Делаются 
разные попытки ускорить 
процесс обмолота.

Вчера, например, в совхо
зе «Октябрь» попробовали 
применить для подборки 
валков пресс-подборщик, что 
обычно используется на за
готовке кормов. Но этот ва
риант ' вскоре отвергли: 
много зерна высьшается на 
землю. Тогда пустили на зер
новое поле силосный ком
байн. Измельченную массу 
тут же вывозят с поля и 
раскладывают ее на вешала 
— продувают методом ак
тивного вентилирования.

В совхозе «Корниловский» 
тоже используют этот метод. 
Но там же успешно применя
ют и такую новинку; обре
зав одну сторону граблей 
ГВК, ворошат ими валки. От
лично получается! А то ведь 
бывает так: сверху валок
высох, шуршит, а снизу — 
вода. Ждать, когда валок 
просохнет сам по себе, — 
дело в нынешнюю погоду 
безнадежное. А когда его пе
ревернут граблями, ветер 
быстро выгоняет влагу. 
«Подвяленную» массу валка 
вполне можно убирать, как 
это начинают делать в сов
хозе имени 50-летия СССР, 
с помощью силосного ком
байна «Ветерок».

В общем, цель наша тако
ва: смело переходить на без
отходную технологию убор
ки зерновых. Эта техноло
гия освоена на заготовке 
кормов. Она вполне может 
быть использована и хлебо
робами. Например, то зерно, 
которое пойдет на фураж, 
можно обрабатывать и ам
миаком. Если собранные с 
поля силосными комбайнами 
валки лишь продувать уста

новками активного вентили- 
|рования, то можно допу
стить загорание массы — 
процесс все-таки продолжи
тельный. Но если предвари
тельно обработать эту массу 
аммиаком, то никакого за
горания не будет.

Можег, такую технолотию 
нынче мы сможем внедрить 
не во всех хозяйствах, но в 
двух-трех, скажем, в совхо
зе «Октябрь», она будет ос
воена. Особенно там, где по
ля недальние. Это даст воз
можность выиграть немало 
времени. Ведь для того, что
бы валок просох, нужно днЯ 
два-три сухой, ветреной по
годы. Новая же технология 
позволяет подбирать валки 
сразу после дождя.

Конечно, было бы куда 
лучше, если бы нашелся 
такой механизм, котцрый 
подбирал валки без их из
мельчения. Но пока его не 
нашли. Над этим еще надо 
думать. Поиск продолжается. 
При этом, разумеется, мы 
не забываем о главном — 
ускорить косовицу и обмо
лот хлебов зерновыми ком
байнами.

ПРАВОФЛАНГОВЫ Е

Анатолий Лебедев работает «  безнарядном эвене Т1. Т. Ар
темова из колхоза имени Жданова Зырянского района.

Нелегко лриходится комбайнерам. Рослые стебли наматы
ваются на мотовила маток, забивают транспортер, но Ана
толий |доб.И|вается пысокой (выработки. 29 августа, например, 
он намолотил на своем комбайне более 400 центнеров зерна. 

НА СНИМКЕ: комбайнер совхоза имени Жданова Зырян- 
Лебегсного района Анатолий Лебедев.

Фото А. Сухорукова.

Исполнительный комитет 
областного (Совета народных 
депутатов и президиум об
ластного совета профсоюзов 
определили победителей со
циалистического соревнова
ния среди отрядов автоколонн, 
бригад и водителей, занятых 
на перевозке кормов, зерна и 
других сельскохозяйствен
ных продуктов урожая 1985 
года За третью декаду авгу
ста. Ими стали:

коллектив автоколонны 
№ 1235 (начальник А. А. 
Быстров, председатель проф
кома Н. И. Скутль), работа
ющий в колхозах «Первое 
мая» и «Рассвет» Первомай
ского района, выполнивший 
план перевозок на 288 про
центов;

коллектив автоколонны 
№ 1975 (начальник А. А. Ку
ликов, председатель профко
ма В. С. Сайнаков), работа
ющий в хозяйствах Криво- 
шеинского района, вьтол- 
нивший план пержвозок на 
158,2 процента.

Этим отрядам присуждены 
переходящие Красные зна
мена облисполкома и обл- 
совпрофа с денежным!И пре- 
М1ИЯМИ по 600 рублей;

бригада водителей 1брига- 
дир Ю. А. Гержод, проф
групорг П. Н. Максимов) из 
автоколонны № 1974, ра^та- 
ющая в совхозе «Заветы 
Ленрша» Кожевниковакого 
района (план перевозок при 
коэффициенте выпуска ав
томобилей 0,804 выполнен на 
228,5 процента);

бригада водителей (брига
дир В. С. Сайнаков, проф
групорг А. И. Хилов) из ав
токолонны № 1975, работа
ющая в совхозе «Володия- 
ский» Кривошеинского рай
она (план перевозок при ко
эффициенте выпуска авто
мобилей 0,917 вьшолнен на 
168,6 процента).

Этим бригадам присужде
ны переходящие Красные 
знамена облисполкома и обл- 
совпрофа с денежными пре- 
М.ИЯМ.И по 200 рублей.

Среди водителей отличи
лись:

С. А. Кироненко — автоко
лонна № 1235 (колхоз «Сиби
ряк» Зырянского района);

В. И. Чернявский — Пер- 
' вомайская райсельхозтехни- 
ка (колхоз «Заря» Перво
майского района);

Н. Я. Захаров — автоко
лонна № 1235 (колхоз «Пер
вое мая» Первомайского 
района);

Н. Н. Семаков — Соснов- 
ская межрайеельхозтехяика 
(совхоз имени Ленина Аси- 
новского района);

В. П. Романов — «Транс
сельхозтехника» (совхоз име
ни 60-летия СССР Чаинского 
района);

В. К. Корицкий — автоко
лонна № 1976 (совхоз «Бак- 
чарский» Бакчарского райо
на).

Им присуждены переходя
щие вымпелы облисполкома 
и облсовпрофа с денежной

премией по 50 рзФлей каждо
му.

Отмечена хорошая работа 
бригады В. П. Мельникова 
(профгрупорг С. Н. Ковязин) 
из Первомайской райсель- 
хозтехники, работающей в 
колхозе «МаяК» Первомай
ского района; бригады 
А. А. Смиренова (профгруп
орг В. М. Ивасин) из Аси- 
новской райсельхозхимии, 
работающей в совхозе имени 
Кирова Асиновского района; 
бригады Г. А. Бабииовича 
(профгрупорг М. Е. Лобач) 
из автоколонны № 1975, ра- 
ботаюцщй в совхозе «Криво- 
ийеинский» Кривошеинского 
района. А также хорошая 
работа водителей Н. К. Ку- 
менокова из Асиновской рай
сельхозхимии, работающего 
в совхозе имени Кирова Аси- 
новского района; В. Н. Шаш
кова из колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района; М. Е. 
Логутенко из «Транссельхоз
техники», работающего в 
совхозе «Заря» Томского 
района; В. И. Усковэ из 
«Транссельхозтехники», ра
ботающего в совхозе «Юж
ный» Шегарского района; 
М. В. Смолина из Кривоше- 
инской райсельхозтехники, 
работающего в совхозе «Бе- 
лостокский» Кривошеинского 
района; Ю. В. Толстого из 
автоколонны № 1975, работа
ющего в совхозе «Кривбше- 
инский» Кривошеинского 
района; Г. В. Ральникова из 
евгоколонны № 1976, работа
ющего в совхозе «Прогресс» 
Бакчарского района.

Отъезд М. С. Горбачева 
в Тюмевскую область

' 4 сентября из Москвы в Тюменскую 
область отбыл Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев.

На аэродроме М. С. Горбачева прово
жали члены Политбюро ЦК КПСС Г. А.

Алиев, А. А. Громьжо, Н. И. Рыжков, 
М. С. Соломенцев, В. М. Чебриков, Э. А. 
Шеварднадзе, другие товарищи.

(ТАСС).

В обкоме К П С С
Бюро обкома КПСС рассмотрело вопрос 

«О  работе советских органов по выполне
нию постановления ЦК КПСС «О  мерах, 
принимаемых Советом Министров РСФСР 
по улучшению работы жилищно-комму
нального хозяйства».

Отмечено, что облиспол
ком, райгорисполкомы под 
руководством партийных 
комитетов проводят значи
тельную работу по разви
тию и укреплению жилищ- 
но - коммунального хозяй
ства. В  области ежегодно 
выполняются планы ввода 
жилья, на строительстве 
коммунальных объектов ос
ваивается 15 миллионов руб
лей капитальных вложений.

Вместе с тем уровень раз
вития жилищно - комму
нального хозяйства не отве
чает современным требова
ниям, не в  полной мере 
обеспечивает возрастающие 
потребности населения. Чет
верть жилого фонда не бла
гоустроена, 15 процентов его 
нуждается в  неотложном 
ремонте или подлежит сно
су. В то же время в горо
дах Томске, Колпашеве, 
райцентрах Кожевникове и 
Тегульдете не вьцюлняются 
планы капитального ремон
та и благоустройства 
жилья. Не везде обеспечи
вается комплексная заст
ройка жилых микрорайонов. 
Многие улицы и проезды в 
городах и рабочих поселках 
не имеют твердого покры
тия, Отстает строительство 
новых дорог. Практически 
не ведется передача ведом
ственного жилья исполко
мам местных Советов, ряд 
домов вводится в эксплуа
тацию с недоделками. В 
г. Томске, некоторых рай
центрах срываются задания 
по строительству водопровод
но - канализационных се
тей, допу'скаются перебои в 
снабжении населения во
дой и теплом. Эксплуатация 
энергетических объектов, 
жилищного фонда, инженер
ных сетей находится на
низком уровне.

Областное управление 
жилищно - коммунального 
хозяйства . смирилась со
многими недостатками, не
принимает решителцных 
мер для их устранения, не 
уделяет должного внимания 
перспективному развитию 
отрасли, внедрению прогрес
сивных форм органиэякии

труда, передовой техноло
гии. Многие руководители 
коммунальных служб допу
скают волокиту при рас
смотрении прос^ населения.

Райгорисполкомы не про
являют должной остроты в 
оценке работы жилихцно- 
коммунального хозяйства, 
мирятся с фактами невы
полнения собственных ре
шений, слабо привлекают 
депутатов, население к уча
стию в благоустройстве жи
лых микрорайонов, не по- 
вьипают заинтересованность 
жителей в хорошем содер
жании домов, экономии топ- 
ливяо - энергетических ре
сурсов.

Бюро обкома КПСС опре
делило меры по коренному 
улучшению обслуживания 
населения. Облисполком, 
райгорисполкомы, руководи
тели предприятий и орга
низаций жилищно - комму
нального хозяйства обяза
ны сосредоточить усилия на 
эффективном использова
нии созданных могцностей, 
выделяемых средств и ре
сурсов. Следует настойчиво 
внедрять передовой опыт, 
новую технику и техноло
гию, развивать бригадные 
формы организации труда, 
хозяйственный расчет. Раз
вернуть социалистическое 
соревнование за образцовое 
содержание жилищного фон
да, безаварийную работу 
оборудования, экономию 
тепла, воды, топлива, элек
троэнергии. Обеспечить свое
временную подготовку всех 
объектов жилищно-комму
нального хозяйства к зиме. 
Оперативно реагировать на 
просьбы и жалобы трудя
щихся, давать принципи
альную оценку каждому 
случаю невнимательного от
ношения к запросам людей.

Облисполкому, горрайис- 
полкамам псфучено преду
смотреть в годовых • и пя
тилетием планах социально- 
экономического развития 
йоследовательное осуществ
ление комплексно’’” разви
тия городов и населенных 
пунктов. Принять меры по 
преодолению отставания в 
рз-звитии водопровода, ка-
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Прибавка —  
каждый день
Дружно поработали 

этим летом животноводы 
Коламиногривского мо
лочного комплекса совхо
за имени 60-летия ОЗСР, 
возглавляемого В. П. 
Дьяковой. В  августе, на
пример, надои не опуска
лись ниже 11 килограм
мов молока от коровы в 
день. По сравнению с  
прошлым годом прибав
ка составила 46,7 кило
грамма. В  настоящее 
время коллектив продол
жает поддерживать вы
сокую продуктивность

молочных гуртиз. в  ос
нове успеха — четкое 
соблюдение режима корм
ления скота, трехразовое 
доение, высокая трудо
вая дисциплина.

Соревнование животно
водов комплекса за зтве- 
личение производства и 
продажи молока государ
ству возглавляют опыт
ные ма1стера машинного 
доения — Е. П. Писаре
ва, А. А. Гуска, М. Г. Ца
рева и дрзтие. В совхозе 
заканчивается подготов
ка животноводческих по
мещений к переводу 
скота на стойловое со
держание.

В. ВАСИЛЬЕВ.
Чаинский район.

в Томске открылась тре
тья Всесоюзная конфе
ренция «Сверхупругость, 
эффект памяти формы 
я  их применение в  новой 
технике». Ее оргаштэова- 
ли Министерства высше
го и среднего специально
го образования СССР и 
РСФСР, Томский госу

дарственный университет 
им. В. В. Куйбышева, Си
бирский физико - техни
ческий институт им. В. Д. 
Кузнецова. В ней, кроме 
томичей, принимают уча
стие физики, металлове
ды, металлурги, техноло
ги, конструкторы, медики 
Москвы, Ленинграда, Ки
ева, Кемерова, Новокуз
нецка и других городов 
страны, работающие над 
исследованием, изготовле
нием и применением но- 
ных сплавов.

Н пООЧве
СЛОВО И ПЕРЕДОВИКИ З А С Л УЖ И В А Ю Т В Н И И А Н И Я ...

в  ЦОПРе общежития № 1 
поселка Центрального, что 
на Лугинецком месторожде
нии, на видном месте поме
щены социалистические 
обязательства цеха по до
быче нефти и газа НГДУ 
«Васюганнефть». Первый 
пункт гласит; «Выполнить 
план по добыче нефтй к 30 
декабря 1985 года». Идет 
второе полугодие, и уже 
можно дать оценку тому, 
как вьшолняются принятые 
обязательства.

Лугинецкие нефтяники 
держат свое слово — рабо
тают с опережением графи
ка. План семи месяцев они 
выполнили на 163 процента. 
Перекрывают суточные за
дания и сейчас.

Бот какова динамика ос
воения месторождения: за
семь месяцев ньшешнего 
года на Лугинецком добыто 
нефти почти вдвое больше, 
чем за все время, прошед
шее с начала эксплуатации.

то есть за два с лишним 
года.

Темпы, как видим, стре
мительные. В  этом немалая 
заслуга молодого, но доста
точно опытного начальника 
цеха по добыче нефти и га
за С. П. Кабанова. Хорошо 
помогает ему и недавно пе
реведенный на Лугинецкое 
старший геолог С. И. Седу- 
нов. Отлично трудятся ра
бочие цеха Н. М. Чебаев- 
ский, Г. А. Митичкин, С. Н. 
Кудинов и другие.

Такому коллективу по 
плечу самые трудные зада
чи. А что будет трудно, сом
нений нет. На Лугинецком 
ожидается очередное увели
чение добычи нефти. Сей
час заканчивается бурение 
последней скважины на но
вом кусту, который в ско
ром времени должен быть 
введен в эксплуатацию. 
Здесь-то и может получить
ся сбой.

Дело в том, что обустрой

ство месторождения еле по
спевает за быстрым ростом 
Нефтедобычи, увеличиваю
щимся эксплуатационным 
фондом. Чтобы, например, 
ввести в строй действующих 
новый куст, нужно много 
поработать Нам, строителям. 
Мы должны произвести об
вязку скважин, установить 
необходимое оборудование, 
выполнить благоустройство... 
А как мы можем поспеть за 
планами нефтяников при 
неподдающемся описанию 
бездорожье? Начинается 
осенняя распутица — и вся 
техника до декаб5рьских мо
розов оказывается парали
зованной. Сейчас у нас хо
дят одни вездеходы, да и 
то с великим трудом. Как 
завозить трубы, как прокла
дывать их по колено в гря
зи? На эти вопросы пока 
нет ответа.

Завтра разрыв между 
обустройством и нуждами 
нефтедобычи станет еще

больше, и тогда передовики 
вряд ли останутся передо
виками.

На Васюгане тоже нелегко 
с дорогами. Но там нефтяни
ков в какой-то мере выру- 
чв(ет специализированное 
Строительное управление, 
которое делает лежневки 
для буровиков. На Лугинец- 
ком это управление не ра
ботает. Настало время ре
шать, кому прокладьшаТь 
вяуТрипромысловые дороги 
и поддерживать их в рабо
чем состоянии. Темпы раз
вития третьего нефтяного 
района не дают возможнос
тей для отсрочки.

Вторым важным вопро
сом я считаю строительство 
вахтового поселка. Цент
рального, рассчитанного на 
две тысячи человек. Сейчас 
сооружается комплекс, в 
состав которого входят три 
общежития, столовая, пе
карня, баня, магазин и 
склады. Из всех этих объ

ектов сдан в эксплуатацию 
один. Это общежитие № 1 
на 82 места. В высокой сте
пени готовности находятся 
и общежитие № 1-а на 102 
места, и столовая на 120 
мест, баня на 10 мест. На 
последних даух объектах 
многое сделано силами двух 
студенческих отрядов из 
Свердловского • университета 
и Казанского химико-тех
нологического института. 
Будут ли сданы постройки, 
столь нужные для развития 
третьего нефтяного района, 
в ньшешнем году? У в^ ен - 
ности нет. Видимо, и здесь 
мешает картрша всеобщего 
благополучия. Ни службы 
снабжения подрядчика, ни 
заказчик — НГДУ «Васю
ганнефть» — особой актив
ности не проявляют. Дело 
тормозится вроде бы из-за 
мелочей: нет кранов, венти
лей, смесителей... До сих пор 
для столовой нет вентиля

торов, а . для бани — элект
ропечи и подогревателя во
ды. Мешают и многочислен
ные неувязки в работе уп
равления механизации стро
ительства треста «Томск- 
нефтестрой». По этим при
чинам затянуты работы по 
устройству наружной кана
лизации.

И. наконец, третий воп
рос — третий по очередно
сти, но не по важности. По
селок Центральный отапли
вает котельная, принадле
жащая цеху пароводоснаб- 
зюения НГДУ «Васюган
нефть». Надо прямо сказать, 
что ее состояние оставляет ж е
лать много лучшего. Напри
мер, На обоих подпиточных 
Ис(дПньгх насосах (отсутствуют 
электромоторы. С тех пор, 
как их увезли на ремонт в 
Пионерный, судьба их неиз
вестна.

Еще несколько деталей, 
характеризующих подготов

ку К зиме: компрессор, обес
печивающий работу всех 
трех котлов, стоит без ремня 
вентилятора, неисправен 
один насос на перекачке 
топлива. Вроде бы не стои
ло перечислять все эти не
достатки, легко устранимые 
при тщательном вьшолне- 
нии своих служебных обя
занностей специалистами 
цеха пароводосвабжеяия. Но 
ведь зима не за горами...

Вот как складываются де
ла на передовом Лугинёц- 
ком пхюмысле. Похоже, 
сверхплановая нефть обора
чивается не в его пользу. У 
нас вошло в практику, что 
основное внимание руковод
ство уделяет отстающим 
коллективам. А как быть 
передовикам, которые вовсе 
не желают становиться от
стающими?

П. СУХАЧЕВ,
мастер е м у -4 треста 

«Томскнефтестрой».

нализации, газификации, 
центрального теплоснабже
ния, городского пассажир
ского транспорта и строи
тельства дорог. Решить воп
росы строительства в 
г. Томске в  1985—1987 гг. 
дополнительных (Мощностей 
водозабора из подземных
источников на 62 тысячи
куб. метров, водопроводно- 
канализационных систем 
для устойчивого водоснаб
жения жилых микрорайо
нов областного центра. Про
явить заботу об укреплении 
эксплуатационной базы
предприятий, улучшении ус
ловий труда и быта рабо
тающих.

Бюро обжзало руководите
лей строек обеспечить вы
полнение плановых заданий 
по сооружению объектов 
коммунального хозяйства 
в установленные сроки, раз
вернуть соревнование за ос
воение на их строительст
ве в первом квартале не 
менее 30, за полугодие — 
60 процентов, за 10 месяцев 
— годового объема выде
ленных средств.

Управлению снабжения и 
сбыта облисполкома пору
чено принять меры по свое
временному и полному 
обеспечению установленного 
объема коммунальных ус
луг необходимыми матери
ально - техническими ре
сурсами.

Горкомы и райкомы КПСС 
обязаны совершенствовать 
стиль и методы партийного 
руководства Советами на
родных депутатов, нацели
вать их на улучшение уп
равления жилищно - ком
мунальным хозяйством, до
биваться неуклонного улуч
шения деятельности в(сех 
подразделений отрасли.
Поднять персональную от
ветственность руководите
лей, потребовать от них на
ведения образцового поряд
ка в коллективах, обеспече
ния высокой трудовой и 
цроизводственной дисципли
ны. Укрепить важнейшие 
участки инициативными, 
квал;ифицированны!ми ра
ботниками.

Редакциям областных и 
районных газет, комитету 
по телевидению и радиове
щанию поручено система
тически освещать .деятель
ность .предприятий жилищ
но - коммунального хозяй
ства, полнее показьшать 
■опыт передовых коллекти
вов и лучших людей отрас
ли.

По следам наших 
выступлений

Снабжение 
хлебом—  

на контроле 
коммунистов

2—3 сентября по вине 
хлебокомбината произо
шел срыв в снабжении 
города хлебопродуктами. 
4 сентября в реплике «А 
где предусмотритель
ность?» говорилось о при
чинах перебоев в торгов
ле хлебом. Секретарь 
партийной организации 
хлебокомбината Г. И. Та
расов сообщил в редак
цию следующее: «На хле
бокомбинате состоялось 
заседание партийного бю
ро, на котором был рас
смотрен факт срыва про
изводства и завоза хлеба 
в ToproByjEO сеть. За бес
контрольность, привед
шую к такому положе
нию, главному инженеру, 
и. о. директора хлебоком
бината, В. Г. Долгому объ
явлен выговор. За не
удовлетворительную орга
низацию работы директо
ру хлебозавода № 4 А. А. 
Юркову объявили стро
гий выговор и предупре
дили, что за повторный 
срыв в обеспечении на
селения хлебом он будет 
освобожден от занимае
мой должности, как не 
справляющийся с обязан
ностями. Диспетчеру хле
бокомбината Н. М. Нав- 
рутдинову за остановку 
линии на хлебозаводе 
№ 3 без согласования с 
администрацией и халат
ное отношение к обязан
ностям объявлен строгий 
выговор. Отделу кадров 
хлебокомбината поручено 
в ближайшее время jne- 
репить кадрами диспет
черскую службу. Началь
ник отдела сбыта 3. Д. 
Савкина строго преду
преждена.

Все виновные лишены 
премиальных за третий 
квартал.

Главному инженеру 
В. Г. Долгому поручено в 
течение суток запустить 
резервную линию на хле
бозаводе № 3 и решить 
вопрос с обеспечением 
линии рабочими.
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Партийная жизнь: 
отчеты и выборы Нетипичный „неуд

■ Чрезвычайным происше
ствием считают обычно в 
партийном комитете оценку 
^неудовлетворительно», дан
ную коммунистами на от
четно - выборном собра
нии. Конечно, факт не ра
достный, но важно поднять
ся над фактом, над неприят
ной цифрой в графе отчет
ности, понять суть проис
шедшего.

В парткоме Томского ма
нометрового завода сначала 
панически восприняли со
общение о том, что в вось
мом цехе на собрании парт- . 
группы участка холодной' 
штамповки, возглавляемой 
Виктором Писанкиным,
Йартгрупоргу выставлен «не- 
^д». В. В. Плотникову, за
мещавшему в августе сек
ретаря парткома, было осо
бенно неприятно, что ЧП 
произошло именно в это вре
мя. Он заметно волновался, 
Дотошно расспрашивал всех, 
кто был на собрании, «как 
ото случилось». Парторг це
ха, литейщик по должности, 
а на деле мастер на все ру
ки, и в данное время дейст
вительно замещавший ма
стера, Николай Кирячек, на
против, держался спокойно. 
Вину всю принял на себя, 
что, впрочем, не было по- 
ка.зной самокритикой, а 
точно соответствовало исти
не.

Недоумения в парткоме, 
возможно, не было бы, если 
бы партгруппа работала в 
отстающем цехе, на отста
ющем участке. Но цех-^из 
лучших, даже во втором 
квартале побеждал в завод
ском соревновании, да иуча-

Штукатуры 
идут на рекорд

Смотр-конкурс мастер
ства штукатуров-отделоч- 
ников строительных под
разделений района состо
ялся в Асине. Он был , по
священ пятидесятилетию, 
стахановского движения. 
На строительной площад
ке лечебно-оздоровитель
ного профилактория-са
натория Асиновского ЛПК 
царила атмосфера трудо
вого соперничества. Трид
цать пять участников 
состязались в ловкости, 
профессиональном ..мас
терстве. Они показали 
рекордную, производи
тельность — за пять дней 
оштукатурили более двух 
тысяч квадратных мет
ров стен и потолков, вы
полнив объем работ, на 
который прежде уходило 
два месяца. Отделка про
изведена с отличным ка
чеством.

Победителем стала
бригада кавалера ордена 
Ленгша Валентины Ива
новны Стреколовской из 
СУ-24 треста «Томлес- 
строй». Призерами — 
бригады Марии Никола
евны Рубцовой из ПМК-57 
«Томскжилстроя» и Га
лины Кирилловны Кова
левой из ПМК-453 
«Томсксельстроя». Все 
они давали ежедневно 
более двух норм.

Смотр - конкурс убеди
тельно показал, что стро
ители могут трудиться 
по-стахановски. У них 
есть скрытые резервы, 
надо только их эффек
тивнее использовать.

Е. БРАЖНИКОВ.

Машина 
сажает леса

До пяти-шести гектаров 
хвойного леса может по
садить за смену новая 
лесопосадочная машина 
«ЛМД-81». Опытные ее 
экземпляры получены 
областным управлением 
лесного хозяйства. В этом 
году посадки кедра, сос
ны и ели при помощи 
нового механизма ведут 
Комсомольское опытное 
лесохозяйственное объ
единение, Зырянский, 
Тимирязевский, Томский, 
Чаинский и некотО(рые 
другие лесхозы. Новые 
леса посажены уже бо
лее чем на пятистах гек
тарах. Особенность новой 
машины — не только в 
ее высокой производи
тельности (старые маши
ны могли посадить за 
день максимум один-два 
гектара). «ЛМД-81» са
жает не крошечные са
женцы, ёдва видные от 
земли: такие нередко
заглушаются травами и 
лиственным подростом. 
Вслед За механизмом 
встают полуметровые и 
даже метровые деревца, 
которые куда лучше уко
реняются и идут в рост. 
'Специальной подготовки 
почвы машина не Требу
ет.

Новая лесопосадочная 
машина сконструирована 
в Брянском технологиче
ском институте под ру
ководством кандидата 
технических наук В. П. 
Давиденко.

В. КОНСТАНТИНОВ.

сток — на хорошем счету. 
Не в чем. упрекнуть комму
нистов партгруппы, все они 
рабочие — Ольгу Небрат, 
Лидию Яковлеву, Зилю Са- 
фиулину да. и самого парт
групорга. Трудятся на со
весть, каждый выполняет 
общественное поручение. 
Яковлева — в завкоме, Са- 
фиулина — в бюро комсо
мольской организации цеха, 
Небрат — . в комсомольском 
оперативном отряде. Иисан- 
кин и в самодеятельности 
активное участие принимал, 
и в спорте. За что же «не
уд»? Нетипичн^гй он ка
кой-то...

Отчасти объяснить бездей
ствие партгруппы как само
стоятельного звена можно. 
Если «неуд» — нетипичный, 
то ситуация-то как раз ти
пична: достаточно сильная
цеховая организация, реша
ющая большие задачи, под
ключает к этому всех ком
мунистов, в том числе и 
данной группы. Видно это 
даже из перечисленных вы
ше поручений. А то глав
ное, чем должны занимать
ся именно коммунисты уча
стка, и только они, молодой 
партгрупорг выде.лить не 
сумел. Загляни в любой 
учебник по партийному 
строительству — и прочита
ешь, что партийная группа 
затем и создается, чтобы 
непосредственно и активно 
влиять на производственные 
дела своего маленького кол
лектива, на воспитание тру
дящихся. А такой возмож
ности, как здесь, — опера
тивно собраться и обсудить

любой вопрос—нет, пожалуй, 
ни у одной другой организа
ции; все работают бок о бок, 
встречаются ежедневно. Но, 
как выяснилось на отчетно- 
выборном собрании, парт
группы как таковой по су
ти и не было. То есть ком
мунисты в ней только чис
лились. Даже собрания не 
проводились. Может быть, 
не было важного дела? Да 
нет, на участке есть и про
блемы качества продукции, 
и с трудовой дисциплиной 
не всегда все в порядке. 
Действуя вместе, коммуни
сты могли бы поправить 
положение. Но партийные 
поручения они выполняли 
лишь за пределами участка. 
Яковлева, переведенная с 
другого участка цеха прош
лой весной, только нынче в 
июле узнала, что есть здесь, 
оказывается, партгруппа и 
она в ней состоит.

— Не было у нас единст
ва, не проявил себя парт
групорг как организатор 
коммунистов, поэтому каж
дый из нас был сам по се
бе, а партгруппа на жизнь 
коллектива участка никак 
не влияла,—сказала после 
доклада О. Небрат, и Яковле
ва с Сафиулиной ее поддер
жали. Кстати, о докладе. Если 
не было дела, то что же го
ворил в своем отчете Пи- 
санкин? А он добросовестно 
перечислил собрания, кото
рые проводились в цеховой 
парторганизации и CKaisan о 
работе, которая в ней ве- 
.тась. Так сказать, «спроек
тировал» цех на партгруп
пу. По простоте душевной

или с умыслом прикрывая 
свою бездеятельность как 
партгрупорга? Ни то, ни дру
гое. Он просто не знал, что 
надо делать. Его не научи
ли. И именно это должно 
быть тревожным сигналом 
для парткома завода и для 
райкома партии, а не факт 
■появления «неуда». (Как 
бы не повторилось это 
вновь. Ведь и .П. Яковлева, 
избранная теперь партгруп
оргом, пока не знает, за что 
ей приниматься. Нужно ли 
откладывать учебу партгруп
оргов до окончания всей 
отчетно - выборной кампа
нии?)

— Упустил я партгруппу, 
— говорил Н. Кирячек, — 
честно говоря, считал, что 
ее со временем там совсем 
не будет.

Тут надо пояснить, что 
штамповочный цех за по
следние годы значительно 
реконструирован. Новое обо
рудование позволило умень
шить ручной труд, высвобо
дить около cT3i человек, пе
ревести на другие ме
ста. Вот и партгруппа на 
участке холодной штампов
ки сократилась с тринадца
ти человек до четырех.

Отчетно - выборное пар
тийное собрание в цеховой 
организации, надо полагать, 
оценит и данное упущение 
Кирячека, и его самокритич
ность. Однако упущение, ви
димо, не единственное. У Са
фиулиной скоро закончится 
кандидатский стаж, а она 
еще ни разу не отчитыва
лась перед коммунистами 
цеха о том, как он прохо
дит. Это ведь не формаль

ная мера. Молодому комму
нисту и подсказка нужна, 
если что-то не получается, 
и внимание старших това
рищей важно. Кстати, ес
ли б состоялся этот отчет, 
сразу выявилось бы, что 
партгруппа не работает.

Ну и, наконец, еще о том, 
нетипичен ли этот «неуд». 
Не первый год знаю я кол
лектив штамповочного це
ха. Когда-то устраивались 
сюда молодые люди, не по
ступившие в институт и 
привлеченные только тем, 
что в «штамповке» за рабо
ту дают общежитие. Не 
все, однако, через год торо
пились снова в институт: 
жаль было расставаться с 
коллективом. Прошло время, 
но добрая слава его не по
блекла. И сейчас знаю лю
дей, которые по тем или 
иным обстоятельствам вы
нуждены бьши сменить ме
сто работы, но через какое- 
то время возвращались в 
цех. Привлекает их чистая 
моральная атмосфера. Труд
ная работа не оставляет нре- 
м’ени на споры, дрязги, сплет
ни, формирует и характе
ры, и отношения. Искрен
ность, принципиальность — 
здесь не редкие качества. И 
поэтому, считаю, взыска
тельность, которую прояви
ли рабочие, коммунисты 
партгруппы в оценке свое
го несостоявшегося лидера, 
вполне типична для данно
го коллектива.

Было бы хуже для всех, 
если б они равнодушно 
проголосовали за «удовлет
ворительно».

С. ВЫГОН.

• с » '

м

Успех сельскохозяйствен
ных работ во многом зави
сит от «Сельхозтехники». Ра
бочие Лоскутовской «Сель
хозтехники» стараются вы
полнять заказы не только 
вовремя, Ьо и с высоким 
качеством. В  результате 
ритмичной организации тру
да бригад И отдельных ра
бочих коллектив давно не 
знает срывов.

К уборочной здесь готови
лись заранее. Получили 10 
новых комбайнов. Машины 
собрали, проверили работу 
на ходу. Для работы на 
этой ,технике и для обслу
живания ее но время жатвы 
в |;овхозе создали отряд 
из 14 человек. Этот отряд 
вместе с техникой 'направ
лен в распоряжение ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко.

НА СНИМКЕ; мастер уча
стка А. И. Худяков прини
мает отремонтированный 
трактор «К-701» ioT брига
дира по ремонту тракторов 
А. Иксакова.

Фото С. Пирогова.

ЛЕНИНСКИЕ УРОКИ У БУДУЩ ИХ РАБОЧИХ
День знаний в празд

нично украшенных про
фессионально - техниче
ских училищах начался 
торжественными линей
ками. Прозвучали вели
чественные звуки Гимна 
Советского Союза. Луч
шие учащиеся и препо
даватели вынесли знаме
на училищ, комсомоль
ских организаций.

Перед ребятами на ли
нейках выступили пар
тийные, советские, проф
союзные работники, сек
ретари районных и го
родских комитетов
ВЛКСМ, руководители и 
знатные люди предприя
тий, строек, колхозов и 
совхозов. С учетом опы
та своей жизни, убеди- 

' тельно, проникновенно 
доказывали они ребятам; 
только знания помогают 
современным рабочим хю- 
вышать производитель
ность и качество труда.

становиться рационализа
торами и изобретателями. 
Эти выступления, безус
ловно, помогут учащимся 
лучше осознать, почему 
ключевой задачей рефор
мы является соединение 
обучения с производи
тельным трудом, уяснить 
место будущего рабочего 
в решении проблем ус
коренной интенсифика
ции народного хозяйства.

В День знаний делега
ции учащихся профтех
училищ возложили пэе- 
ты к памятнику Влади
миру Ильичу Ленину, 
воинским мемориалам, si 
2 сентября по всем учи
лищам прошли ставшие 
уже традиционными Ле
нинские уроки.

Девиз сентябрьского 
Ленинского урока — 
«XXVII съезду — отлич
ную учебу, самоотвер
женный труд и творче
ство молодежи». Библио

теки сделали обзоры ли
тературы по теме урока, 
заранее оформили вы
ставки. Ленинские уроки 
было поручено провести 
наиболее, подготовленным 
инженерно - педагогиче
ским работникам, членам 
партийных бюро, руково
дителям училищ и базо
вых предприятий. Навер
няка запомнились ребя
там уроки, которые про
вели руководители уп
равления «Химстрой», 
треста «Томсксельстрой», 
домостроительного ком
бината, электролампового 
и манометрового заводов, 
передовых совхозов об
ласти. Учащиеся получи
ли и практические зада
ния: будут оформлять
альбомы, писать рефера
ты, участвовать в творче
ских отчетах и научно- 
■практдаческих конфере|н- 
циях по проблемам на
учно - технического про
гресса.

Итоги вьшолнения этих 
заданий будут освещать
ся в стенной печати, 
учитываться при подве
дении итогов социали
стического соревнования 
в течение всего учебного 
года. Такая практика 
проведения Ленинского 
урока, несомненно, помо
жет идейно - нравствен
ному становлению уча
щихся, будет способство
вать формированию у 
них активной граждан
ской позиции.

В ходе Дня знаний во 
всех профтехучилищах 
'проведены выставки тех
нического творчества, ре
бята приняли участие в 
)МсГосовыэс спортивных 
ооревнованиях, вечерах 
отдыха, конкурсах совет
ской песни и танца.

О. АНДРЕЙКО, 
заместитель . началь
ника управления 

профтехобразования.

Советы .  ̂

специалиста

Канареечник тростнико
видный — ценная по уро
жайности и питательности 
многолетняя культура, осо
бенно в травосмесях на се
нокосах и пастбищах. Мож
но ее подсевать и на залив
ных лугах. Это растение из 
семейства злаковых. Хоро
шо развивает изогнутые и 
ползучие желтовато-корич
невые корневища. Стебли 
прямые, округлые и глад
кие, несколько вздутые Р 
узлах, хорошо облиственные 
и неполегающие. Высота их 
— до 2 метров. Листья — 
крупные и плоские, сизова
то-зеленые. Соцветие коло
совидное — рыхлая метел 
ка. Колоски собраны в плот
ные пучки.

Цветет канареечник в ию
не. Созревают семена с се
редины июля до конца ав
густа. Вегетационный пери
од — 80 дней. Семена по 
форме плоские, яйцевидные, 
серовато-коричневые. В од
ном килограмме 1.250 тысяч 
семян. Созревают они нерав
номерно, сильно осыпаются. 
Уборку на семена следует 
проводить машинами, быст
ро — при побурении мете
лок. Урожай семян — 1,5—3 
центнера с гектара. Всхо
жесть их сохраняется 5—6 
лет.

Канареечник на семена 
высевается в первой полови
не лета, широкорядно. Нор
ма высева семян для выпа
са и травосмесей—6—7 ки
лограммов, в чистом виде — 
8—10, на торфяниках — на 
2 килограмма больше.

Канареечник — растение 
зимостойкое, хорошо пере
носит засушливые периоды, 
влаголюбивое. Выдерживает 
затопление весенними вода
ми 40—50 дней. И растет на 
заливных и сырых лугах, по 
берегам рек и озер. Он воз
делывается на торфяниках 
и переувлажненных пой
менных лугах — для закре
пления почвы от вымыва
ния (эрозии).

С одного и того же луга 
можно его использовать на

ч е й  х о и ш
К А Н А Р Е Е Ч Н И К
корм скоту в течение 10 лет. 
Отрастает рано, обеспечива
ет два укоса зеленой массы. 
Отличается высокой уро
жайностью. В год посева 
дает зеленой массы по 160— 
240 центнеров с гектара, се
на — по 35—50; в много
летнем возрасте — по 250— 
600 центнеров.

Канареечник можно ис
пользовать и на зеленый 
корм, на с ^ а ж  и силос и на 
производство травяной му
ки. Он охотно поедается все
ми животными. Убирать его 
на корм следует при выбра
сывании метелки и начале 
цветения.

Питательная ценность это
го корма очень высокая. По 
содержанию протеина кана
реечник превосходит тимо
феевку луговую, овсяницу и 
ежу сборную. Зеленая масса 
имеет сахарный минимум, 
обеспечивающий нормаль
ный процесс силосования и 
высокое качество силоса. (В 
килограмме зеленой массы
— 43 грамма сахара).

100 килограммов травы 
содержат 24,5 кормовых еди
ницы, 100 килограммов сена
— 48,7, 100 килограммов си
лоса — 13,3 кормоединицы. 
Зеленая масса содержит 
азот, фосфор, калий, каль
ций, магний и натрий. В 
травяной муке, полученной 
из канареечника на лугах 
Александровского района, 
протеина было 13,45 процен
та, жира — 2,2, клетчатки 
—• 22,87, БЭВ — 45,98, золы
— 8,98, кальция — 0,398,
фосфора — 0,305 процента.

Опыт Сибирского ботани
ческого сада госуниверситета 
показывает, что канарееч
ник — перспективное кор
мовое растение, его необхо
димо ввести в производствен
ные посевы области. На экс
периментальном хозяйстве 
ботанического сада он был 
посеян 9 августа 1974 года 
семенами, собранными в ок
рестностях Томска. Всходы 
появились 21 августа. На 
второй и последующие годы 
жизни канареечник отрастал 
в конце апреля, раньше дру

гих основных злаков, цвел 
в июне; семена созревали в 
июле.

Для улучшения кормовой 
базы целесообразно произ
водить посевы травосмесей 
бобово-злаковых трав. Их 
преимущества в сравнении 
с посевами чистых трав за
ключаются в обогащении 
корма белками, устойчиво
сти урожаев. Очень важно, 
конечно, что скот охотнее 
их поедает. Травосмеси еще 
и повышают плодородие 
почвы.

Всесоюзный научно-иссле
довательский институт кор
мов разработал рекоменда
ции для отдельных районов. 
Например, в лесной зоне 
для создания сенокосов и 
пастбищ рекомендуется
включить в травосмеси: из 
злаковых— костер безостый, 
тимофеевку луговую, овся
ницу луговую, лисохвост лу
говой, полевицу белую, ежу 
сборную, мятлик луговой и 
канареечник тростниковид
ный; из бобовых — клевер 
(красный, белый, розовый), 
люцерну желтую и гибрид
ную, лядвенец рогатый. Все 
эти травы растут в естест
венных смесях на лугах на
шей области.

Советую агрономам сов
хозов, колхозов и подсоб
ных хозяйств организовать 
и возглавить сбор семян ка
нареечника тростниковидно- 
го и клевера белого в бли
жайшие дни. Это помогут 
сделать ветераны труда, пен
сионеры, учащиеся.

Целесообразно по мере их 
сбора производить посев се
мян клевера белого и кана
реечника в смеси с гранули
рованным суперфосфатом 
(мелкой фракции) на лугах 
и пастбищах. Летний посев 
трав производить не позднее 
высева озимых. Семена бо
лее позднего срока сбора 
следует очистить и сохра
нить для весеннего посева.

С. РЫБАКОВА, 
кандидат биологических 
наук, научный сотруд
ник Сибирского ботани

ческого сада.

На контроле —  внедрение передовой технологии закладки силоса

Н Е  М Е Ш А Е Т  И Н Е Н А С Т Ь Е
Заготовить добрые корма 

непросто. Но не менее важ
но и сохранить их высокое 
качество при любой погоде.

На помощь хозяйствам 
пришли агрохимики. Они 
предложили консервировать 
корма. Консерванты унич
тожают маслянистокислые и 
гнилостные бактерии, пре
кращают «дыхательные» 
процессы силосной массы. 
Таким способом можно за
пасать кррма даже в нена
стье. Только. в одной тонне 
консервированных кормов 
дополнительно сохраняется 
До сорока кормовых единиц, 
не разрушаются ценные пи
тательные вещества.

«Томсксельхозхимия» за
казала объединению «Обл- 
сельхозтехника» сделать для 
хозяйств 100 дозаторов-рас
пылителей. Но на 30 авгус
та было сделано всего 6. И в 
каждом хозяйстве — своя 
технология применения хи
мических консервантов.

...В совхозе «Тахтамышев- 
ский» Томского района для 
силоса отведена громадная 
траншея. Чтобы заполнить 
ее, потребуются недели две. 
Непрерывным потоком под
ходят к бетонированной 
траншее машины с кукуру
зой. Два мощных трактора 
беспрерьшно снуют по зеле
ной горе, уминая массу. 
Подходит трактор с тележ
кой, выгружает побуревшую 
гороховую солому. Солома 
же и на бетонированной 
«подстилке» въезда: грязь
в заготавливаемый корм 
уже не попадет. Рабочий

А. А. Парфинеяко в респи
раторе, перчатках, фартуке 
сьшлет из ведра белый по
рошок—бензойную кислоту 
Старший на яме И. И. Ди- 
тенбир поясняет:

— В машину входит около 
шести тонн зеленой массы. 
Значит, надо 12 килограммов 
препарата. Первый раз при
меняем консервант, но, ду
маем, польза будет большая. 
Солому добавляем ржаную 
и гороховую. Качество си
лоса гах>антируем.

В совхозе «Нива» Кожев- 
■никовского района для сило
сования используют жидкий 
консервант. Но масса до
ставляется с большими пе
ребоями. Мало вьвделено 
техники. Правда, препарат 
применяют толково. В ка
честве дозатора использова
ли ветеринарную машину 
«ДУК». Как здесь рассчита
ли дозу? Определили, сколь
ко консерванта пропускает 
за минуту «ДУК». На три 
тонны требуется ровно ми
нута. Так по часам и рабо
тают.

Так же вдумчиво, проявив 
смекалку, используют ксш- 
серванты в совхозах имени 
60-летия СССР Чаинского, 
имени Кирова Асиновского, 
«Чажемтовский» Колпашев- 
ского районов. Но в боль
шинстве из тех 16 хозяйств, 
что ньшче взялись за хими
ческую консервацию кормсю, 
«обожглись» об этот новый 
метод. Например, в совхозах 
«Родина» и «Октябрь» до
пускают грубейшие наруше
ния техники безопасности.

Нет у рабочих респирато
ров, перчаток, фартуков. 
Нормы применения препа
ратов рабочим неизвестны.

В совхозе «Заветы Лени
на» Кожевниковокого ' рай
она закладьшают силос в 
Троицке. Буксд^ют в грязи 
мощные самосвалы, грязь 
попадает и в  корм. На обо
чине свалены бочонки с 
жидкой кислотой. Ответст
венных за приготовление 
силоса так и не нашлось. 
Поэтому не удивительно; од
ни утверждают, что за бо
чонки так и не брались, 
вторые — что лили консер
вант из леек, третьи слыша
ли, будто бы после того, как 
яму заполнят массой, ее 
сверху польют гфямо из 
бачков.

По итогам поездки бесе
дую с председателем 
«Томсксельхозхимии» В. М. 
Крессом.

— Лейки и даже «ДУК» 
— это не выход. Нужны 
специальные дозаторы, что
бы каждая частичка корма 
соприкоснулась с консер
вантом. Поэтому мы рассчи
тываем на помощь «Обл- 
сельхозтехники». Есть воз
можность использовать и 
углеаммонийные соли. В  со
седней области этих отхо
дов производства достаточ
но. Надо будет организовать 
их завоз.

Что ж, новое не всегда 
внедряется просто и сразу. 
Но важно, чтобы доброе на
чало имело более активное 
продолжение.

Г. ГОРЧАКОВ.

Возвращаясь к напечатанному

МОЛЧАНИЕ-ЗНАК. . .  ЧЕГО? ме втрое меньшей, нежели 
выделил укс горисполкома. 
Таким образам, провал ны
нешнего ввода был заранее 
запрограммирован, доку мен-

Вновь об эпопее
Эту тему только в ны

нешнем году «Красное 
знамя» поднимало пять 
раз: в  №№ 17, 54. 111,
159 и 182. Что измени
лось под воздействием 
прессы, отражающей, как 
известно, общественное 
мнение? А ведь в данном 
случае речь идет о мне
нии жителей крупнейше
го городского района, вот 
уже две пятилетки жду
щего телефонизации. 
Столько же времени 
строится здание АТС для 
Каштака...

Давайте называть вещи 
своими именами. Не будем 
бояться ярлыков; не тот 
случай.

История сооружения каш- 
тачной АТС — безукориз
ненный пример для лекто
ра - политэконома. При
мер омертвления — а в 
конечном счете угробления 
— государственных денег. 
Образец бесхозяйственности.
И бездушия по отношению 
к нуждам людей.

тально оформлен и скреп-
„ _  о 1 о ТУ лен соответствующим набо-строительства автоматическом телефонной станции для Каштака Р°м виз. образовавшиеся

ножницы между необходи-
Не будем углубляться в 

начальные времена возведе
ния многострадального объ
екта. Вспомним лишь но
вейшую его хронологию.

Осень 1984 года. Началь
ник территориального уп
равления строительства
Б. А. Мальцев издает кате
горичный приказ, предпи
сывающий ввод станции в 
кратчайшие сроки. Приказ 
предусматривает концентра
цию сил Н а объекте и пер
сональную ответственность 
руководителей «Томскпром- 
строя» за соблюдение сро
ков.

Январь 1985 года. Област
ная партийная газета напо
минает об этом документе, 
мягко интересуясь; будет ли 
АТС сдана хотя бы спустя 
год? (О том, что невыполне
ние приказа подрывает ру
ководящий авторитет това
рища Мальцева, мы тогда 
предпочли не говорить).

Ответы следуют незамед
лительно. Руководители
«Томскпромстроя» рапорту

ют о готовности к действию, 
сетуя лишь на заказчика— 
укс горисполкома; он выде
лил на строительство объек
та 600 тысяч рублей, а надо 
бы 800 с небольшим...

Укс сообщает редакции; 
дадим, сколько надо, пусть 
только освоят предоставлен
ные средства. Дело в том, 
что еще ни разу на протя
жении многих предыдущих 
лет «Томскпромстрой» не 
ооваивал полностью ассиг
нования на ЭТОМ объекте.

Июль. В очередной под-, 
борке «Действенность газет
ной строки» газета бьет тре
вогу: На стройке затишье!
Меж тем в Томск поступи
ло заказанное для АТС 
электрошюе оборудование 
стоимостью 1 миллион 729 
тысяч рублей. Его негде хра
нить, да и предназначено 
оно не для хранения, а для 
установки и работы.

Август. После длительно
го перерыва на объекте со
стоялась первая планерка. 
Газета сообщает об этом под 
заголовком «АТС. Время пе

релома?». Вопросительный 
знак свидетельствует о том, 
что оснований для энтузи
азма — немного, зато для 
сомнений...

Сентябрь. Вопреки извест
ным правилам реагирования 
на газетные выступления, 
редакция не получает отве
тов на критику ни от руко
водителей «Томскпромстроя» 
(управляющий В, Г. Кох, 
секретарь парткома И. А. 
Ошкин), ни из ТТУС (на
чальник Б. А. Мальцев, его 
первый заместитель—В. К. 
Куковица). Молчание свиде
тельствует о «страусиной по
зиции» ответственных това
рищей. Позиция эта форму
лируется примерно так: я
спрятал голову — меня не 
видно, и вообще ничего во
круг не происходит...

И впрямь — не происхо
дит. Работы на станции не 
ведутся. Продолжая назы
вать вещи своими именами, 
окажем; при создавшемся 
положении ввод АТС в ны
нешнем году уже нереален, 
а если дела и дальше пой

дут такими темпами, то 
под сомнением и следующий 
год... Это не пессимизм — 
это трезвая оценка возмож
ностей треста, умеющего на
чинать объекты, но не сда
ющего их в нормативные 
сроки.

Здесь можно было бы по
ставить точку, если б не 
одна царапающая деталь. 
Дело в том, что по ведомст
венно - административной 
линии виновников волынки 
наказьшать просто не за 
что. Выяснилось, что, взы 
вая к «несправедливому» 
заказчику, выделяющему 
слишком малые ассигнова
ния, руководители «Томск- 
промстроя» и ТТУС опреде
лили плановое задание по 
объекту ■ на этот год в сум-

мыми для ввода, ассигнован
ными и плановыми средст
вами позволяют промстро- 
евцам рапортовать о вьтол- 
нении и перевыполнении 
собственных программ, но 
никак не приближают стро
ителей к конечному резуль
тату.

...Говорят, что сейчас 
«Томскпромстрою» не до 
Каштака и не до телефо
на. Срочно надо браться за 
новый объект — ателье по 
ремонту цветных телевизо
ров. Для него уже завезено 
оборудование — тоже, кста
ти, импортное. Скорее, ско- 

• рее, скорее! «Томскпром
строй» спешит на помощь!

Бедные цветные телевизо
ры.

Бедные их владельцы...
В . ЛОЙША.

От редакции: Эта публикация будет направлена для 
принятия мер в наро|дный контроль и прокуратуру. На
до определить сумму ущерба, понесенного государством 
от «восстановительных ipa6oT», ежегодно требующихся на 
объекте. Попросту говоря, надо подсчитать, что слома
лось, сгнило и пропало в здании за многие годы. А так
же установить персонально ответственных за это...

По следам наших 
выступлений

«С Е К У Н Д А  
Д О  БЕДЫ»

Так называлась кор
респонденция, опублико. 
ванная на ;страницах га
зеты 8 августа. При про
верке факты подтверди
лись. Водитель ; поезда 
№ 246—247 А. В. Погодин 
грубо нарушил /правила 
дорожного движения и 
должностную инструк
цию.

Решением комиссии 
трамвайного депо 'А. В. 
Погодин ,отстранен от уп
равления поездов, пере
веден На нижеоплачивае- 
мую работу, лишен пол
ностью премии за (ав
густ, будет лишен и воз
награждения за работу 
По итогам года.

Описанный в газете 
случай и принятые меры 
доведены до всего води
тельского (состава.

Н. П1УТОВ, 
начальник трамвайно- 
троллейбусного управ

ления.
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НАРОДНОМ У Х О ЗЯ Й С ТВ У 
П Е Р Е Д А Н Ы

РАЗРАБОТКИ УЧЕНЫХ НТК «ИНСТИТУТ 
О П ТИ КИ  АТМ О СФ ЕРЫ » СО АН СССР

«Р А Д У ГА »
ДЛЯ ВЕНСПИЛСА

Закончены натуральные 
испытания лазерного маяка

Развитие научно -  технического прогресса уже не мыслит
ся |без [применения лазерного луча. Такая техника все уве
ренней завоевывает ,передо1Вые рубежи, причем не только в 
науке, как зто было еще полтора - два десятилетия назад.
Она работает почти ,во всех отраслях народного хозяйства.
Создаются более современные лазерные аппараты и уста
новки. Однако всем известно, как много времени порой ухо
дит на то, чтобы оригинальные идеи ученых воплотились в «Радуга», проходившие на 
жизнь. Для того, чтобы |сократить разрыв от идеи до 1внедре- реке Обь. Эти испытания 
ния, >в Сибирском отделении АН [СССР в феврале 1985 го- были завершающим ЦИКЛОМ 
да был создан первый научно-технический комплекс ,«Ин- большой работы по созда- 
ститут оптики атмосферы», который >родился на базе двух кию нового маяка, который 
организаций —  (Института оптики атмосферы н СКВ НП |«0п- позволяет решать широкий 
тика». круг навигационных задач.

Здесь разрабатываются уникальные установки, с помощью 2** обладает высоким коэф- 
ноторых осуществляются сложнейшие научные эксперимен- фициентом полезного деист- 
ты в области ксследования атмосферы и морских глубин, вия, позволяет формировать 
Лидеры —  для дистанционного спентрохимического анализа TTinvxtmPTHi:.iP напигаттион-элементного состава аэрозольных частиц; многоцелевые двух- Д »у лц ь е 1ные иасонациом
волновые, сверхчувствительные лидары —  для зондирования ные сигналы и отличается 
атмосферы с 1Использованием приема эхо-сигнала и гг. д. За дальностью действия в тя- 
последние годы создано семь (НОвых типов лазеров только на дарттмх ггпгп,пнт.тт vrnrmMnY парах металлов. Эт? представители третьего поколения лазер- ®елых погодных условиях.
НОИ техники локаторы, различные иавигационные системы Экспериментальный обра- 
и другие надежные устройства, зец нового маяка (он создан 

Сегодня рассказ о некоторых новинках, имеющих адреса базе двухцветного лазе-
ра на парах меди и золота) 
в ближайшее время будет 

ния. Долгие годы не удава- передан в опытную эксплу- 
лось создать такие приборы, атацию в международном 
Но вот ученые решили в мороком порту Веяспилс. 
качестве проводника в непо
году использовать лазерный 
луч. Недавно завершена ра
бота по созданию первой в

внедрения.

НОВЫЕ ЛАЗЕРНЫЕ 
КОМПЛЕКСЫ  —  

ДЛЯ СЭВ
ПРИЗЕР ВДНХ

Недавно из Болгарии вер- промышленной серии
нулась группа сотрудников, ..^к назьшаемых автоном- 
которые оказывали помощь лазерных маяков. За-
оолгарским коллегам в ис

Лидар «ЛОЗА-3», кото
рый вы видите на снимке, 
(кандидат физико-матема-дание выполнялось в рам- 

пытании комплекса, состоя- отраслевой программы, тичесгеих наук Б. В. Кауль
Кроме специалистов и уче- занимается настройкой при

ди «^^ИЛА.Н-5-02» и лазера ных Института оптики ат- бора) умеет оперативно оп- 
красителе мосферы и СКБ «Оптика», ределять прозрачность атмо- 

«ЛЖК-12» первого прибора, g ней участвовали ведущие сферы на горизонтальных и 
действующего по принципу предприятия Министерства нзклоняых трассах, топо- 
раснределения обратной свя- морского флота. графировать нижнюю кром-
зи. Новый лазерный комп-  ̂ ку облаков, оценивать осад-
лекс обладает весьма эф- На долю томичеи вьшала ки и контролировать на рас- 
фективными энергетически- самая сложная задача — стоянии концентрацию аэ- 
ми и эксплуатационными создать «сердце» маяка — розолей в воздушных бас- 
характеристиками, а также устройство, способное уп. сейиах крупных промьип- 
высоким коэффициентом по- равлять лазерным ’ лучом, ленных центров. Область 
лезного действия и может Задача осложнялась еще и применения нового лидара 
использоваться в спектро- тем, что маяку предстояло широка. Он будет создавать 
(Ясопических измерениях, работать в особых условиях метеорологическое обеспече- 
зондировании параметров — в местах, где не бывает ние в аэропортах, контро- 
атмосферы, в навигацион- стационарных энергетичес- лировать чистоту атмосферы 
ных системах для посадки ких установок для зарядки промышленных городов и, 
самолетов и проводки ко- прибора. Томские ученые кроме того, участвовать в 
равней в условиях ограни- справились блестяще. Их научных исследованиях по 
ченной видимости. оригинальные идеи легли в физике и оптике атмосфе-

основу нового навигацион- метепппттпгим т-йгм+иДиЕго многочисленные пред- „дго устоойствя Они чяттти- ^^метеорологии, геофизи- 
шественники — лазеры из основе лидара «ЛО-
семейства «МИЛАНов» лей- семью авторскими зд_з» создан локатор «Элек«ivij-ajiAxioH», деи свидетельстаами, два из -
ствующие на парах меди и запатентованы за 
золота, и лазерные пристав- jkqm. Опытный образец^ ма 
ки на ЖИДК1Ж красителях прошел успешные ис-
из серии «ЛЖК»—сегодня ра-

троника-0(», который про
рубе- мышленность выпускает

уже несколько лет. (Эконо
мический эффект от рабо-

ботают на промышленных Дудинки и подав̂ ^̂  одного такого лидара^тт.г̂ о™гт>ли̂ п,т.,с,л, -------------- АУДИНЛИ И иодгвердил пред напригмер, в аэропорту типапредприятиях двух отрасле- полагаемый экономический ттт * ------
вых министерств, в лабора- эффект от в н е л о е н и я — ^®Р®мегьевр, составляет неT>r«_ *^ФФ=кт от внедрения менее миллмпнпи rvvR-менее двух миллионов руб-

миллион четыреста -  тысяч 6 дйа1ко''учёные' посЙ -
тррдаях новосибирских ин 
ститутов и в Томском онко- пуб'лей  ̂ в гогГ
логическом центре АМН явно совершенствуют свое
СССР. И вот теперь автома- Первая промышленная детище, 
тизированный комплекс партия — десять маяков —
«МИЛАН-5-02» служит в будет работать в самых го- ^  недавно в Инсти-
Болгарии. Конструкторскую рячих точках. Эти точки тут оптики атмосферы при-
документацию и макет но- Уже обозначены не только шло сообщение о том, что
вого лазера томские ученые на навигационных картах „„„„„ ттгэол э ’ ..
передали, согласно контрак- СССР, но и тех стран, ко- «ЛОЗА-3» ка
ту, заключенному на лицен- торые пользуются Севмор- гражден бронзовой медалью
зионной основе между Ин- путем. • БДНХ.
ститутом оптики атмосферы 
и Болгарской академией на
ук. Конечная цель этого до
говора — организация се
рийного выпуска таких ла
зерных комплексов не толь
ко для нужд Болгарии, но и 
других стран экономическо
го содружества.

ЛУЧ экрномит 
миллионы

Миллионы и миллионы 
рублей теряет народное хо
зяйство ежегодно из-за пло
хой погоды, которая вносит 
свои коррективы в распи
сание движения самолетов 
и морских судов. Избежать 
потерь можно только с по
мощью навигационных си
стем, способных в условиях 
пониженной видимости да
вать оперативную визуаль
ную информацию и обеспе
чивать безопасность движе-

Высокое качество — 
вот главная забота 
коллектива лыжного 
цеха Тогурского лесо
промышленного ком
бината. Его продукция 
пользуется большим 
спросом от Сибири до 
Дальнего Востока. Дис
циплина труда, орга
низованность помогли 
коллективу добиться 
опережения плана. 
Свой вклад |в успех 
вносит шлифовщик 
Анатолий Михайлович 
Кукоба.

Фото Л. Филиппова.
К о л п а ш е в с к и й  р а й о н .

Как идет подготовка к зиме

А ЖЭУ ПРИЧЕИ? 
ВИНОВАТЫ  е д и н ...
Б минувшую зиму в ЖЭУ 

и ПЖРТ поступало немало 
сигналов; «Караул, замерза
ем!». Такое же возмущение 
высказьшали в доме № 89 
по улице Советской. Особен
но жаловались на невыно
симые условия жильцы 
квартиры № 12. Что же уви
дели работники ЖЭУ, при
дя на место? Батарея дейст
вительно грела не очень, яо 
ведь в квартире не было 
вторых рам. Как ни убеж
дали хозяев, что надо утеп
лить окна, они сопротивля
лись. Мол, будет греть нор
мально батарея, и вторых 
рам не надо. Между тем 
сколько тепла улетело в 
щели, ушло на воздух сквозь 
тонкое стекло!

И вот на исходе новое ле
то — может, по-другому уже 
в той квартире? Увы, опять 
все по-прежнему. Нет на ок
нах вторых рам.

— Еще рано, — говорит 
хозяйка квартиры № 12 по 
ул. Советской, 89, Н. Ф. Мо
розова. — Будет холодно, 
установим.

Однако, вспоминая прош
логоднее, все же утверждает, 
что дело не в рамах. К со
жалению, так считают мно
гие жильцы. Не все кварти
ры утеплены в домах №№ 17 
и 20 по улице Кузнецова. 
Беседую с квартиросъемщи
ками Таировыми и Хапенко- 
выми.

— Пока тепло, — уверяют 
они, — а к октябрю рамы 
вставим. Не враги же мы 
сами себе.

Поступать себе во вред 
никто вроде бы не желает. 
Но и утеплять свои квар
тиры многие не хотят. В 
прошлую зиму мастера 
ЖЭУ-11 просили жильцов 
С. Николаеву и 3. Теплых 
с улицы Ф. Мюнниха, 30 и 
32, заделать щели, законопа
тить окна, но те ничего не 
сделали. Не готовы к зиме 
эти квартиры и сейчас.

Впрочем, этим квартиро
съемщикам что волноваться 
— у них тепло, а вот то, что 
мерзнут другие, их мало 
трогает.

Нередко жильцы даже 
}1елкий ремонт не прочь 
переложить на ЖЭУ. Вам, 
мол, надо — вы и делайте.

— Иждивенчество разви
лось необычайно, — гово
рит начальник ЖЭУ-11 
А. М. Кораблев. — Большин
ство считает, что все непо
ладки в доме должно устра
нять ЖЭУ.

А что до подъездов, то 
тут и вовсе безразличие. 
Двери с петель сорваны, ок
на без стекол? Ну и пусть. 
Находятся к тому же люди, 
которые не прочь перенести 
раму из подъезда на мичу
ринский участок или пере
ставить к себе в  квартиру 
стекло, которое день назад 
появилось в окне на лест
ничной площадке. Такие 
факты были в домах №№ 10,

12, 14 по улице Ф. Мюнниха.
— В этом году мы реши

лись на своеобразный экс
перимент, — рассказывают 
в ЖЭУ. — Будем вставлять 
стекла в подъездах не це
лыми, а разрезанными на 
две части. Тогда уж, навер
ное, никто не польстится.

— У нас каждый думает 
лишь о собственном удобст
ве, — объясняют жильцы 
Абанеева и Логинова с ули
цы Ф. Мюнниха, 12 и 14. — 
Так мало жильцов, которые 
бы взялись отремонтировать 
что-то.

Почему жители этих до
мов не поступят так, как в 
доме № 19 по улице Интер- 
националистеш?

— Многое в подготовке к 
зиме и благоустройстве мы 
делаем своими силами, — 
уверяет председатель домо
вого комитета Е. И. Девяте
риков. — Вместе со стар
шими по подъездам решаем, 
чем заняться в первую оче
редь, и затем привлекаем 
жильцов.

Коллективно здесь озеле
нили и огородили площад
ку, очистили территорию, 
привели в порядок подъез
ды. Сообща чистят подвал, 
дорожки, разбрасывают снег. 
Конечно, не все принимают 
участие. Но большинство 
откликается на просьбы 
охотно. Есть люди прямо- 
таки безотказные. Например, 
А. Ершев. Когда бы ни по
просили его застеклить ок
на, всегда поможет, заняв
шись этим после работы, в 
свой выходной.

Отчего же один за «спа
сибо» может подправить 
скамейку во дворе, а другой 
без трешки и пальцем не 
пошевелит. Личное спокой
ствие превыше всего... Этим 
лозунгом, к сожалению, ру
ководствуются многие из 
тех, кто въезжает и в новые 
квартиры. Недолго сданные 
дома выглядят празднично 
и нарядно. Б некоторых 
спустя месяц уже стекла 
выбиты, батареи поломаны, 
двери держатся на добром 
слове. Холод гуляет по подъ
езду. А из квартир идут 
звонки и жалобы: «Прини
майте меры!».

Биноваты сами... Это не 
стремление жилищников пе
реложить свои обязанности 
на плечи других, а самая 
что ни на есть объектив
ность. Трудно содержать со
временный жилищный фонд 
без помощи квартиросъем
щиков, тем более что он 
год от года растет.

Позаботиться о собствен
ной квартире, сберечь ее — 
долг каждого томича. Не
лишне знать, что город жи
вет зимой в напряженном 
тепловом режиме. Тепла не 
хватает. Тут каждая сбере
женная калория бесценна, 
и надо, чтобы таких калорий 
было больше. Так что пора 
утепляться.

И. ВОРОНКО.

Н Ч ^ О Р М ^ и И Я

IО с у ж д е н и е  п р е с ту п н ы х  п л а н о в
НЬЮ-ЙОРК. Планы адми

нистрации США провести 
испытание боевой системы 
противоспутникового ору
жия против мишени в кос
мосе, которое по существу 
является важным компо
нентом провозглашенной ею 
программы «звездных войн», 
вызывают растущую крити
ку.

Этот шаг будет воспринят 
во всем мире как сигнал 
того, что Башинггон не 
стремится к переговорам о 
сокращении вооружений с 
Советским Союзом, пишет 
газета «Бостон глоб». Осо
бенно неудачным, отмечает 
она, является время приня
тия этого решения — в 
преддверии женевской
встречи в верхах. «Админи
страция, — указьшает газе
та, — утверждает, будто она 
должна продолжать испыта
ния противоспутникового 
оружия, чтобы «восстано
вить военный баланс» и 
«продемонстрировать Совет
скому Союзу решимость

В мире попранных 
прав

США на переговорах в Же
неве». Но это — фальшивые 
аргументы. Чего не хватало 
президенту США с самого 
начала, так это стремления 
к компромиссу, а не рычага 
давления на переговорах. 
Главная проблема ньшеш- 
ней администрации в обла
сти контроля над вооруже
ниями состоит в том, что 
она целиком полагается на 
давление, а не на компро
мисс.

Б то же время • Советский 
Союз, указьшает «Бостон 
глоб», сделал в этом отно
шении значительные жесты, 
включая его недавнее объ
явление об одностороннем 
моратории на ядерные взры
вы. По-прежнему действует 
введенный в одностороннем 
порядке мораторий на вы
вод первым в космос про
тивоспутникового оружия. 
Без шагов США по недопу
щению милитаризации кос
моса, а испытания противо- 
С/ПУ(ГНИК{)1ВОГО оружия идут 
вразрез с этим, шансы на

прекращение гонки воору
жений практически равны 
нулю, подчеркивает газета.

ОТТАБА. На исключи
тельно опасные последствия 
программы «звездных войн» 
для международной обста
новки и судеб мира указал 
влиятельный журнал «Ри- 
порт он бизнес мэгэзин», 
отражающий взгляды дело
вых кругов Канады.

Эта программа — не про
сто эскалация гонки воору
жений, пишет журнал. Пос
ле появления атомной бом- 
,бы создание широкомас
штабной системы ПРО с 
элементами космического 
базирования приведет к бес- 
црецедентному скачку в 
развитии военной техноло
гии, ибо эта система рас
пространит войну на совер
шенно новую сферу — кос
мос. Б этой связи журнал 
предупреждает, что Совет
ский Союз не позволит, что
бы США добились над ним 
военного превосходства, и 
примет ответные меры.

О л ь с т е р —
под дулами винтовок

Престарелый Джеймс Мэй- 
ли был арестован и достав
лен в полицейский участок 
на основании закона «о 
борьбе с терроризмом». Про
изошло это не в Северной 
Ирландии, где бы никто не 
удивился, а в шотландском 
городе Карфин близ Глазго. 
Пожилой британец попал в 
разряд «террористов» только 
потому, что участвовал в 
прошедшей там недавно 
массовой демонстрации в 
поддержку борьбы против 
колониального правления 
Лондона в Ольстере, за вос
становление там попранных 
прггв и свобод католическо
го населения. Особое раз
дражение полицейских вла
стей вызвало то, что Мэйли 
распространял в ходе мани
фестации листовки и про
чую литературу о бесчинст
вах английских «сил безо
пасности» и протестантских 
экстремистов в провинции.

Быдвинутое против него 
обвинение ' в «публичном 
проявлении поддержки дея
тельности подрьшных сил» 
пришлось вскоре снять как 
абсурдное. Об этом позабо
тилась шотландская обще
ственность, развернувшая 
активную кампанию протес
та против произвола поли
ции. Однако «стражи закон
ности» не пожелали при
знать позорного провала. 
Они на скорую руку смени
ли формулировку, объявив 
78-летнего (!) британца...«на
рушителем общественного 
порядка» — или попросту 
хулиганом.

Эта скандальная история
— ли ш ь один из 'МНОГИХ
«инцидентов» такого рода, 
которые дают безошибочное 
представление об истинном 
отношении официального 
Лондона к тем, кто осмели
вается выражать недоволь
ство его политикой в Оль
стере, хроника последних 
лет насчитьшает немало 
случаев, когда на основании 
репрессивных законов «о 
борьбе с терроризмом» в по
лицейские участки попада
ли не только рядовые севе-

роирландцы и англичане, 
но и депутаты парламента.

Однако даже эта скан
дальная статистика бледне
ет на фоне того, что каж 
додневно происходит в са
мом Ольстере. Репрессивные 
законы остаются там основ
ным инструментом «прямого 
правления» Лондона и по
зволяют без соблюдения 
формальностей Сосать за 
решетку любого, кто не со
гласен оставаться под коло
ниальным гнетом Англии. 
Это законодательство дает 
английским «силам безопас
ности» по существу неогра
ниченное право действовать 
по собственному усмотре
нию. Стоит ли удивляться, 
что улицы североирландоких 
городов превратились сейчас 
в своего рода тренировочные 
центры, где совершенствует
ся мастерство карателей. 
Подавляя массовые протес
ты населения Северной Ир
ландии против беззакония, 
насилия и террора, британ
ские бобби и то̂ мми без раз
думий используют самые 
варварские средства, вклю
чая ядовитые газы и плас
тиковые пули. Последние 
уже стали причиной гибели 
15 человек, половина кото
рых — дети.

Наверное, очень немногие 
за пределами Ольстера име
ют пргшильное представле
ние о том, что такое плас
тиковая пуля, писала на 
днях лондонская газета 
«Гардиан». Само ее назва
ние создает иллюзию безо
бидности, некоего подобия 
пробки от игрушечного пис
толета. Между тем речь 
идет о тяжелом и плотном 
цилиндре длиной 10 и диа
метром около 4 Ссштиметров. 
Такой снаряд, имеющий на
чальную скорость более 200 
километров в час, способен 
и на солидном расстоянии 
причинить увечье или даже 
стать причиной смерти. Бе- 
ликобритания остается фак
тически единственной запад
ноевропейской страной, ко
торая в массовых ■ масшта
бах использует это оружие.

Боенные методы, с помо
щью которых лондонские 
политики пытаются пога
сить многолетний ольстер
ский конфликт, создают об
становку крайней согщаль- 
но-политической напряжен
ности в провинции, вызыва
ют там асе новые вспышки 
кровопролития, подхлесты
вают чувства религиозной 
вражды и ненависти.

Бопреки фактам, прави
тельство консерваторов про
должает утверждать, что 
английские «силы безопас
ности» вьшолняют в Ольсте
ре некую «миссию мира и 
порядка». Между тем ее 
итоги говорят сами за себя. 
За _ период английской воен
ной оккупации Северной 
Ирландии там погибли око
ло двух с половиной тысяч 
человек, более 62 тысяч по
лучили тяжелые увечья. Что 
же касается морального и 
материального ущерба — 
он вообще не поддается уче
ту.

Б эти дни общественность 
Ольстера отмечает целый 
ряд печальных «юбилеев», 
связанных с введением там 
репрессивных законов. На 
улицах североирландских 
городов вновь свистят пули 
— как пластиковые, так и 
свинцовые. Б клиники и 
больницы продолжают по
ступать все новые жертвы 
взрывов, поджогов, пере
стрелок.

Это — будни сегодняшне
го Ольстера. И, как показы
вает жизнь, распутать кро
вавый «североирландский 
узел» невозможно на'основе 
военного решения, упорно 
навязываемого Лондешом. 
Единственный р е а л ь н ы й  
путь — это проведение там 
не на словах, а на деле ко
ренных демократических 
преобразований, главное из 
которых — немедленное вос
становление законности и 
прав' человека. Пока анг
лийские власти не проявля
ют к этому готовности.

С. ТЕРЕХОВ.
Лондон.

УДАРНЫЙ ФРОНТ
(Окончание).

В  животноводстве надо было 
все менять, перестраивать. На пер
вый взгляд казалось, что скота 
много. Но структурное соот
ношение стада и его качественное 
состояние не позволяли вести де
ло интенсивно. На 12 тысяч гек
таров было всего 730 коров. Да и 
стадо беспородное, разношерстное, 
надои низкие—чуть больше 1.700 
килограммов на фуражную корову. 
Жалкий вид имела и материаль
ная база.

В 1960 году начали строить но
вые коровники. Строили каждый 
год и вводили по 200 скотомест. 
Для воспроизводства стада созда
вали специализированные фермы 
по выращиванию телят и нетелей.

Но построить помещение — это 
только решить половину дела. 
Чем заполнить новые дворы, как 
организовать направленное выра
щивание нетелей и создать высо
копродуктивное стадо?

— Без зоотехника-селекционера 
дело по комплектованию стада не 
пойдет, — сказал Трисс.

— А где взять такого работника?
— Есть предложение. Возьмем 

на эту работу Анну Григорьевну 
Колпакову.

В  самом деле, лучшей кандида
туры Не найдешь. Колпакова по 
образованию агроном, но по спе
циальности для нее должности не 
было, и она работала на Сергеев
ской ферме на пункте осеменения. 
Работница старательная, добросо

вестная, неплохо освоила новую 
специальность. На ферме она от
лично наладила зоотехнический 
учет, на каждую корову завела 
карточки, в которых с точностью 
отражалось физиологическое со
стояние, происхождение каждого 
животного, потенциальные воз
можности.

Пригласили Анну Григорьевну 
на беседу.

— Что вы! Такая ответственная 
работа, а у меня нет соответству
ющего образования, — засомнева
лась она.

— Опыт работы на ферме у вас 
есть, получается хорошо. Почи
тайте литературу, съездите на об
разцовые фермы, познакомитесь с 
селекционными делами, и у вас

пойдет, — сказал я. — Другого 
знающего человека у нас нет. А 
дело не терпит отлагательства. 
Вы же знаете, какие задачи мы 
наметили по животноводству.

И Колпакова согласилась. За де
ло она взялась с большим жела
нием, действовала энергично, на
пористо.

Молочные фермы размещались 
в шести деревнях: Сахалинке,
Сергееве, Возиесешее, Бурбинах, 
Ежах и Ломовицке. Ездила Анна 
Григорьевна в эти деревни на по
путных машинах. Часто там но
чевала. Маленьких детей оставля
ла на попечение матери. На всех 
фермах внедрила обязательные 
контрольные дойки, выявила про
дуктивность коров. Всюду был ак- 
куратно налажен зоотехнический 
учет, искусственное осеменение 
коров. Успеху сопутствовали ее 
настойчивость, требовательность и 
принципиальность. Однажды я с 
Анной Григорьевной поехал на 
Вознесенскую ферму. И мне до
велось видеть ее при исполнении 
обязанностей.

— Сколько родилось телочек за 
неделю? — опросила она у заве
дующего Ивана Ефимовича Ефи
мова.

— Двенадцать.
— Покажите ваши записи.
Просматривая документы, тут

же давала рдопоряжения:
— От Зорьки телочку на племя, 

от Галки — тоже, а от Березки — 
в откормочную группу, на мясо.

— По какой причине такое за
ключение? — спросил я. — Ведь 
нам надо поголовье коров нара
щивать. Как бы не пробросаться.

— А вам что хвосты на ферме 
нужны или дойные коровы? —

резко обернулась она. — Березка 
дала за лактацию 2.000 литров мо
лока. Такой и телочка будет. Или 
вот Луна молока дает много, а 
жирность всего 2,8 процента. Если 
перевести на нормальную жир
ность, то от нее получается не бо
лее двух тысяч литров молока.

— Анна Григорьевна, — взмо
лился я, — все-таки удой в три 
тысячи литров для нас — хоро
ший показатель. С нас ведь спра
шивают в основном литры.

— Нет, Николай Степанович, 
так не пойдет. Нам нужно молоко, 
а не вода. Потомство от Луны — 
на мясо. И разговор окончен. Ме
ня поставили на это дело, так 
считайтесь с моим заключением. 
Если мы с такой жалостью будем 
относиться к каждой телочке, как 
это у вас проявляется, то мы и за 
двадцать лет не создадим хороше
го стада.

— Боюсь я, как бы не попасть 
вп'росак. Бедь нам еще надо вы
браковывать старых и малопро
дуктивных коров, да еще чтобы 
и рост поголовья был. Не резко 
ли вы действуете в отборе? Сколь
ко Мы за год наберем хороших 
телочек?

— Промашки не будет. По моим 
подсчетам, за  год получим 450 ‘те
лочек. Из них 300 голов возьмем 
для выращивания. Ну, пусть еще 
отсюда выбракуем 20 процентов. 
Все равно останется надежных 
240. Где-то 150 из них пойдет в 
замен выбракованных, а 90—100 
останутся для роста поголовья.

Я понял, что мы вручили дело в 
надежные руки, и больше никогда 
не вмешивался в  ее рекомендации, 
заставлял всех беспрекословно их 
выполнять.

Надо сказать, что мы нашли 
еще один важный резерв для по
полнения стада, покупали телочек 
у колхозников. Ведь крестьянин 
плохую корову держать не ста
нет, поэтому потомство из личных 
дворов являлось хорошим матери
алам для комплектования общест
венного стада. Сейчас вспоминаю, 
с каким энтузиазмом, не считаясь 
со временем, трудились над прет
ворением в жизнь намеченной 
программы по животноводству 
главный зоотехник В. А. Трисс, 
главный ветврач П. В. Тихомиров, 
Т. П. Гурьев, зоотехники по кус
там, многие заведующие фермами.

А сколько было замечательных, 
самоотверженных доярок, скотни
ков! С душой относились к живот
ным, аккуратно выполняли работу 
доярки Зоя Жохова, Валентина 
Дубровская, Мария Капчинская, 
Елена Дубовик, Агафья Алексан
дрова, Елена Шиман, Анна Ан
дриянова, Пелагея Сорокина, Ма
рия Ушакова., К сожалению, всех 
не перечислишь. Не могу удер
жаться, чтобы не рассказать о па
стухе коммунисте Михаиле Скар- 
сюке. Это действительно мастер 
своего дела. Стадо, которое он пас, 
всегда было сытое. Как-то летом 
приезжаю к нему на пастбище. 
Коровы спокойно пасутся, а он 
стоит, опершись на папку (бича у 
него никогда не было). Рядом па
сется 'его лошадь. Разговариваем. 
Вдруг лошадь, опустив голову, 
махом помчалась к стаду.

—Что с ней? — спрашиваю.
— Помчалась корову загонять в 

стадо. Видите, одна вышла из гур
та?

Лошадь, легонько покусьшая ко
рову, вернула ее в гурт.

— Ты и лошадь приучил быть 
помощником?

— Не учил, сама поняла, для
чего она здесь. Знаете, со стадом 
легко работать, когда спокойно к 
нему относишься. Коров не бью, 
не гоняю. Только крикну: «Куда 
пошла, вернись», и корова возвра
щается, а которая не слушается, 
тут Зорька быстро Догонит и вер
нет на место. Пасу их, чувствую, 
наелись, подаю голос: «Ложись
отдыхать». И стадо покорно ло
жится. Ночью коровы тоже отды
хают. Я спокойно сплю, а в четы
ре утра начинаю поднимать стадо. 
Собственно, я его не поднимаю. 
Как только я встал, и коровы на» 
чинают подниматься.

Просто позавидуешь человеку, 
как он хорошо изучил и понимает 
животных, и  они любят его за ла
ску, За хорошее обхождение.

В основном я вспомнил, как мы 
поднимали молочное животновод
ство, но многое было сделано так
же По совершенствованию содер
жания свиней, кур.

Нелегко давались нам победы 
на ударном животноводческом 
фронте, но приятно сознавать, что 
труд всего коллектива дал заме- — 
нательные плоды. За 8 лет, с 1959 
По 1967 год, надои молока от фу
ражной коровы повысились на ты
сячу литров. Основной рост произ- 
водства молока начался в 1964— 
1967 годах, когда стадо начало по
полняться отобранными от высо
коудойных коров телочками. За 
эти годы выросло поголовье коров 
с 730 до 1.250 голов. Валовой надой 
молока был 1.500 тонн, а стал 
3.200 тонн в год. Производство мя
са возросло в 3,5 раза.
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В городе русской славы
А Н С А М Б Л Ю  « К О Л О С О К »  А П Л О Д И Р У Е Т  С Е В А С Т О П О Л Ь

Когда мы вышли на 
эстраду, специально 
сооруженную к празд- 
ншсу Дня Военно-Мор
ского Флота на При
морском бульваре Се
вастополя, то ахнули. 
Пока мы одевались, 
пространство вокруг 
заполнили тысячи се
вастопольцев. Встрети
ли аплодисментами. И 
вот уже один из нас у 
микрофона. Звучит 
стихотворное привет
ствие черноморским 
.морякам; «Мы из Си
бири...»;

Про сибирский край 
Вся земля узнай!.. 
Наших рек разлив —  
Что (Моря весной.
До чего ж красив 
Ты, наш край родной!.. 
А потом были танцы 

— «Хорошенький, мо
лоденький...», «Кад
риль», молдавские «Це
почки» — красивый 
лирический девичий 
танец. В разгар кон
церта неожиданно 
хлынул нешуточный 
дождь. «Зрительный 
зал» под открытым не
бом накрылся разно
цветным шатром зон
тов. Но люди не уш

ли. Затаив дыхание, 
они слушали летящий 
над набережной голос 
нашей солистки—пре
подавателя совхоза- 
техникума Раисы Со
ловьевой. Долго и щед
ро хлопали исполни
тельнице; «Снегу седи
ны» Григория Понома
ренко, русской народ
ной песне «Выйду ль 
я на улицу...» и пре
красной лирической 
песне нашего незаб
венного Владимира 
Лавриненко «Так и 
ходили с ним вдвоем»...

Севастопольцы не 
жалели для нас юж
ных цветов.

Так состоялось на
ше первое выступле
ние на легендарной 
земле Севастополя.

А началось все с то
го, что наш народный 
ансамбль песни и тан
ца «Колосок» Томско
го совхоза-техникума 
увидели и услышали 
специалисты народно
го творчества из Мо
сквы. После этого 
знакомства мы и по
лучили приглавдение 
г о р о д с к о г о  отдела 
культуры Севастополя

принять участие в 
концертах, посвящен
ных Дню Военно- 
Морского Ф.лота.

В Севастополе нас 
тепло встретили, удоб
но разместили. И еще 
до праздника мы дали 
пять концертов — все 
с большим успехом.

...Вместе с другими 
участниками праздни
ка — красноярским 
ансамблем «Енисей
ские зори», ансамблем 
«Ленок» из калинин
ского Торжка, ансамб
лем песни и пляски 
Военно-Морского Фло
та Народной Респуб
лики Болгарии — мы 
размещались на пяти 
баркасах, составляя 
музьжально - танце
вальную свиту царя 
морей Нептуна. Вла
дыку океанов окружа
ли русалки, подвод
ные черти, придазр- 
ные звездочеты... В та
кой компании, где бы
ло весело и на репети
циях, и на концертах, 
мы и выступали, под
плывая чуть ли не 
каждый день к новому 
причалу. Нашими
слушателями были во

енные .моряки - черно
морцы, отважные во
долазы, солдаты и 
офицеры. Наш репер
туар уже узнали, и 
едва мы появлялись 
на эстраде, из зала 
доносились требова- 
т льные голоса;

— «Цепочку»!..
— «Сибирскую кад

риль»!..
Мы выступали, не 

чувствуя усталости. А 
в перерывах между 
концертами и репети
циями бежали на пля
жи. Скоро все — пре
подаватели А. А. Щер
бина, Наталья и Ни
колай Адейкины, На
дежда и Сергей Пу- 
тинцевы и их воспи
танники — Татьяна 
Хромова, Владимир 
Дунаев, Дмитрий Раз- 
возжаев и другие — 
выходили на концерт
ную эстраду с ровным 
черноморским зага
ром...

Как один день про
мелькнули предпразд
ничные дни. И нако
нец настал день 
праздника. Незабыва
емое впечатление ос
тавили парад военных

кораблей, празднич
ный салют. И вот 
самое ответственное 
выступление в присут
ствии высоких гостей 
— командования и 
приглашенных на
праздник ветеранов 
освобождения Севасто
поля.

С удовольствием слу
шали мы песни, смот
рели танцы в испол
нении хозяев — мо
ряцкого ансамбля Се
вастополя. И вот уже 
ведущий объявляет 
наш танец «Хорошень
кий, молоденький...». 
Щедрые аплодисмен
ты, и затихает набе
режная. Здесь, в горо
де русской морской 
славы, городе-герое, 
чеканно и торжест
венно звучит героиче
ский монолог «Здра
вия желаем!». За ис
торией этого традици
онного воинского при
ветствия — образы тех, 
кто основал и защи
щал главную кре
пость Крыма — Суво
рова и Ушакова, На
химова и Макарова...

Мы были счастливы 
выпавшему на нашу

долю успеху. Кроме 
цветов, благодарных 
аплодисментов, по
четных грамот, мы 
увезли с собой в каче
стве необычного при
за и... танец. Его по
дарил нам балетмей
стер ансамбля Черно
морского Флота Вале
рий Шпилко. Он сам и 
помог поставить этот 
танец.

Начался новый учеб
ный год. Артисты сно
ва превратились в уча
щихся и преподавате
лей. Но не погаснет в 
нашей памяти жаркое 
солнце Севастополя. 
Успех, окрыляет. Мы 
постараемся привлечь, 
к участию в ансамбле 
как можно больше 
учащихся. Пусть они 
поймут красоту тан
ца, музыки, а мы 
постараемся воспитать 
в них подлинную лю
бовь к искусству.

г. КОГАН,
руководитель ан
самбля «Колосок»;

И. ХБНКИН, 
заслуженные ра
ботники культуры 

РСФСР.

П О З В А ЛА
БЕГОВАЯ

Д О Р О Ж К А
у  работников торговли 

стало традицией прово
дить свой выходной день 
на стадионах и спортив
ных площадках. В  ми
нувшее воскресенье мно
гие работники Томского 
горпромторга вышли на 
беговые дорожки стадио
на «Труд». Такие спор
тивные праздники стали 
семейными. Вместе со 
взрослыми стартовали и 
дети. Большой интерес у 
болельщиков вызвала эс
тафета «четырехугольни
ков». В  этих соревновани
ях победила команда ма
газина № 14. А в состяза
ниях по перетягиванию 
каната на высоте оказа
лись физкультурники ма
газина № 43. В  кроссах 
среди мужчин и среди 
женщин лучший резуль
тат показали рабочий 
магазина № 21 В. Н. Б а 
сов и продавец магазина 
Л4 19 Г. А. Тимченко.

В. ВЛАДИМИРОВ, 
наш яешт. Корр.

*  f  *

НА СНИМКАХ автора: 
моменты состязаний; по
бедитель в беге на 400 
метров ученица Ирина 
Басонова, школа № 9.

Извещение
6 сентября, в 16 часов, в 

правлении областной орга
низации общества «Знание» 
(пр. Фрунзе, 3) состоится 
консультация по теме; «XII 
Всемирный фестиваль мо
лодежи и студентов в г. Мо
скве».

Лектор — старший науч
ный сотрудник ТГУ канди
дат исторических наук, де
легат X II Всемирного фе
стиваля молодежи и сту
дентов в г. Москве А. Г. Ти
мошенко.

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава
тели вузов, народных уни- 
верситето!в, техникумов,
профтехучилищ.

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, по югу области сла
бый дождь, ветер северо-за
падный, 7—12 метров в се
кунду, температура 8—13, в 
Томске 9—11 градусов теп
ла.

6—7 сентября — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабый дождь, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
о—5 градусов тепла, на поч
ве местами заморозки 0—5 
градусов мороза, днем 8—13 
градусов тепла.

По письмам 
читателей

в  связи с усилением борь
бы против пьянства и алко
голизма, мерами по укреп
лению порядка, организо
ванности и дисциплины в 
редакционной почте все 
больше писем о работниках 
торговли и общественного 
питания, о добрых переме
нах в отрасли. Но немало 
и критических замечаний. 
Особенно тревожны сигналы 
о протекционизме, злоупот
реблении служебным поло
жением.

«Мы понимаем, что жизнь 
невозможна без личных 
контактов, — пишут супру
ги Петровы из Томска. — 
Не зря говорится: не- имей 
сто рублей, а имей сто дру
зей. Есть, и другая посло
вица: дружба — дружбой, 
а служба — службой. Ис
тинный друг никогда не 
противопоставит личные 
интересы обш.ественным. 
Настоящая дружба беско
рыстна.

Но посмотрите, что дела
ется у магазинных «чер
ных» ходов, особенно перед 
праздниками. Подъезжают 
на личных и служебных 
машинах, открыто несут 
тяжелые сумки с дефицит
ными товарами. Да еще по
том кичатся этим, насмеха
ются над «неумеющимн 
жить». Надо строжайше на
казывать таких «деловых» 
людей и тех, кто организу
ет им подачки...

И ведь всюду лезут эти 
«черноходцы». Даже в свя
тая святых — магазины 
для фронтовиков и больных 
диабетом. Тут и родственни
ки, и «друзья», и так назы
ваемые «проверяющие».,.»'

Возмущенные читатели 
называют адреса магазинов, 
время нарушений...

Мы побывали в несколь
ких магазинах для фронто
виков, столах заказов пред
приятий. Причем делали 
это совершенно открыто. И 
хотя один из авторов был

Ч Е Р Н О Х О Д Ц Ы
в милицейской форме, «чер
ноходцы», как правило, не 
таились, почему-то присво
ив себе право брать лучшие 
продукты, в обход очереди, 
за счет других. Уличенные 
не осознавали, что соверша
ют правонарушение, по
стыдный проступок...

Позднее они вели себя по- 
разному. Но искали спасе
ние не в честном признании 
вины, а в «нажиме» уже на 
другие—личные связи. В ре
дакцию, правда, звонить не 
решались...

Первая наша встреча со
стоялась еще 20 мая. В 
17-30 директор (теперь быв
ший) магазина № 150 Ок
тябрьского райпищеторга 
г. Томска В. И. Макарова 
посетила директора магази
на № 121 того же торга (об
служивает фронтовиков) 
Г. Л. Горковенко и приоб
рела 3,5 килограмма колба
сы и сосисок.

— Этакое событие, — 
скажут «деловые» люди. — 
Да мы...

Не знаем, чем «отдарива
лась» Макарова, но Горко
венко, оказав ей услугу, ли
шила продуктов кого-то из 
фронтовиков, обеспечила 
свой личный KHTSijec..

Подобную встречу наблю
дали мы и я мсага.'Ч'.не 
№ 28 Кировсчсно райпище
торга, что на улице Арте- ' 
ма, 5. Это стол заказов для 
фронтовиков. Однако неко
торых продуктов, взятых 
старшим бухгалтером Ки
ровского райпищеторга
Т. Ф. Домниной, на витри
не почему-то не было.

«Я приобрела, — писала 
Домнина в объяснительной, 
— один килограмм масла и 
палку колбасы, по пять ба
нок тушонки, сгущенного 
молока и шпрот... Всего на 
21 рубль».

Заведующая магазином 
Г. И. Якимова, искренне 
удивляясь, сказала;

— Домнина же в торге 
работает. Как ей не дать?!

Не только «свои» торго
вые работники по-хозяйски 
отворяют двери магазинов 
для фронтовиков. Водитель 
легковой государственной 
машины 46-83 ТОА А. А. 
Цекало терпеливо ждал воз
ле «черного» хода магаз1ина 
№ 61 Советского райпшце- 
торга (по проспекту Лени
на, 46), а старший .товаро'вед 
оптовой базы «Роста ланте- 
реи» С. М. Ильюшенко, при
хватив объемистую сумку, 
отправилась на «промысел». 
Правда, в тот день ей не 
повезло вдвойне.

А. А. Краковская, заведу
ющая магазином:

— Она попросила, чтобы 
я ее обслужила, но у нас 
ничего не было...

С. М. Ильюшенко:
— Я приехала проверить 

.магазин «Подарки» (возле 
гостиницы Сибирь») и не
много ошиблась...

Ю. П. Пришаева, ди
ректор базы Шо телефону);

— Ильюшенко повезла в 
горисполком пригласитель
ные билеты. Больше ника
ких заданий...

Работу стола заказов для 
участников войны магазина 
№ 77 Советского райпище
торга газета «Красное зна
мя» ньгаче уже критикова
ла в статье «На прилавках 
пусто, а в подсобках...». Sa 
припрятывание товаров за
ведующая магазином В. А. 
Василькова была уволена. 
Казалось бы, в магазине и 
торге сделали выводы. Но... 
новая заведующая Р. Н. 
Шмачкова сама повезла 
дары (колбасу и бананы) 
работникэгМ отдела снабже
ния кондитерской фабрики 
«Красная звезда», уверяя, 
что иначе «магазин не по
лучит конфет»...

Не обошлось без наруше
ний и в столе заказов мага

зина № 37 Кировского рай
пищеторга. Здесь по первому 
требованию отпустили 5,5 
килограмма масла финан
систу Н. М. Татаренко...

Много нарушителей обна
ружили мы в стопе заказов 
троллейбусного парка, по
бывав там в день привоза 
продуктов. Здесь «проверя
ющие» шли косяком.

Оперативнее всех оказа
лись заведующая отделом 
гигиены питания санэпид
станции Советского района 
Л. В. Шеховцова и помощ
ник санитарного врача О. С. 
Лейко. В объяснительных 
они написали, что спешили 
составить акт обследования 
магазина на предмет его ре
конструкции. А увесистые 
сумки с маслом, колбасой, 
языками «пришлось нести 
потому, что им предложили 
купить продукты...»

Запись в санитарном жур
нале действительно есть. Но 
яючему санитарные врачи 
не обратили внимания на 
вопиющую антисанитарию? 
Сразу же после их визита 
мы побывали в подсобном 
помещении. На грязном по
лу валялись куски мяса. 
Везде пыль. Захламленность, 
хотя заведующая Р. А. Тро- 
пина сполна получает за 
техничку. Тут не до прин- 
|ципиальности: услуга за  
услугу...

Увидев сотрудника мили
ции, экономист Советского 
райпищеторга Л. М. Чуйки- 
на засуетилась в подсобке, 
поспешно надевая белый ха
лат. Она заявила; «Пришла 
проверять, есть ли ценни
ки...»

Вскоре пожаловала с «про
веркой» товаровед торга 
Л. И. Анохина, купив около 
семи килограммов вырезки, 
языков и масла. Через де
сять минут появилась бух
галтер торга Т. В. Тихоми
рова, вручив заведующей... 
зарплату. В благодарно:сть

набила сумку дефицитны
ми продуктами, предназна
ченными для рабочих трол
лейбусного парка...

Думается, примеров до
вольно. Имя этим фактам
— протекционизм, то есть 
покровительство, основанное 
на эгоистической заинтере
сованности дающего и беру
щего, своего рода взятка за 
счет общества. Причем жи
вущий по принципу «ты— 
мне, я — тебе» беззастен
чиво превращает государст
венную собственность в по
добие личной, самовластно 
распоряжается доверенными 
ему ценностями.

Этому негативному явле
нию во многом способству
ют неоперативность обще
ственных контролеров, слу
жбы ОБХСС, злоупотребле
ния служебным положе
нием работников торгов
ли, призванных дей

ствительно проверять состо
яние дел, вести строгий 
учет, правильно и справед
ливо распределять государ
ственные ценности.

На апрельском (1985 г.) 
Пленуме ЦК КПСС говори
лось о необходимости стро
го соблюдать ленинские 
принципы подбора, расста
новки и воспитания кадров. 
В ряде торгов управления 
торговли отступают от этих 
принципов. «Там, где эти 
принципы нарушаются, — 
отмечалось на Пленуме, — 
где допускается выдвиже
ние работников на основе 
личной преданности, угодни
чества, протекционизма, там 
неизбежно наступают зату
хание критики и самокри
тики, ослабление связей с 
массами и, как результат, 
провалы в работе».

И. БЫЧИХИН, 
старший инспектор отде-

- ла УВД, майор мили
ции;

В. ФЕДОРОВ, 
наш корр.

О  созыве третьей сессии городского Совета народных 
депутатов девятнадцатого созыва

18 сентября созывается третья сессия 
городского Совета народных депутатов 
девятнадцатого созыва с повесткой дня;

«Отчет о работе исполнительного коми
тета городского Совета народных депу
татов».
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Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 5 сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.55 — 

«■Меньшой среди братьев». 2-я 
серия. 10.10 — «Клуб путеше
ственников». 11.10 — Новости. 
С 11.15 до 14.15 — перерыв 
14.15 — Новости. 14.35 — «Со
юз науки и труда». Кииопро- 
■грамма. 15.25 — Концерт. 16.00
— Поэзия К. Кулиева. 16.30 —
Мультфильмы. 16.45 — «Право 
|на карьеру». Документальный 
фильм. 17.35 — «Дирижер». 
■Фильмтконцерт. 18.30 — Кон
церт советской песни. 18.45— 
«Сегодня в мире». 19.00 — «По
хмелье». Научно-Популярный 
фильм. 19.10. — «Хочу все 
знать!» Киножурнал. 19.20 — 
«Мир и молодежь». 19.55 — 
«Дорога к себе». Премьера ху
дожественного телефильма. 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35
— «Заговор против Страны Со
ветов». Документальный фильм 
о тайной войне, которую ведут 
спецслужбы капиталистиче
ских стран против СССР. 22.35
— «Советское кино». КИ|Ножур- 
нал. 22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — «Вехи веков». Докумен
тальный телефильм. 8.35 —
«Физика». 6-й класс. 9.05 — 
«Испанский язык». 9.35 — 
«Физика». 6-й класс (повторе
ние). 10.05 — «Советские пи
сатели о В. И. Ленине». 10.35
— «Музыка». 3-й класс. 10.55
— «Поэзии целебный воздух». 
На)>’Чно-популярный фильм. 
11.10 — «Наш сад». 11.40 — 
«Музыка». 3-й класс (повторе
ние). 12.00 — «Физика». 7-й 
класс. 12.30 — «Испанский 
язык» (повторение). 13.00 — 
«Страницы истории». «Слово о 
партбилете». 13.45 — «Распи
сание на послезавтра». Худо
жественный фильм с субтитра^ 
ми. 15.10 — Новости. С 15.15 
до 17.30 — перерыв.

. ТОМСК
17.30 — «Здравствуй, учи

тель!» Документальный
фильм.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15. — «Актуальное интер

вью». 18.40 — «Разговор о при
звании». Документальный

фильм. 19.(Ю — «День обла
сти». 19.15 — «Мы строим 
дом». Рассказываем о моло
дежно-жилищном комплексе. 
19.45 — «Кони, кони...» Теле
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15. — Концерт Госуда1рст- 
венного Воронежского русского 
народного хора.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

А. Сафронов. «Операция на 
сердце». Телеспектакль.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18,00. — Новости. 18.15 ~  
«На чьей улице праздник?» О 
культурно-спортивных комп
лексах Молдавской ССР. 19.10-
— «Шахматная школа». 19.40— 
«Радуга». «Народные танцы» 
(Никарагуа). 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Ритмическая гимнастика. 20.45
— Концерт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

5 сентября, 
па» —  19.

Ц и р к
5 сентября. Закрытие гаст

ролей литовского цирка 
«Вильнюс» —  16. 19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

«Черная стре-

К И н О
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
5 сентября. «Соперницы» —  

9, 12-40, 14-30, 18-10, 30. «За
конный брак» —  10-50, 16-20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
5 сентября. «Удар хищной 

птицы» —  8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Тай
на острова чудовищ»— 9, 10-50, 
1,2-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 сентября. «Король джун

глей» (две серии) —  8-30, 13-20,
16- 30, 19. 21-30. «Сказка об от
важном кузнеце» —  10-30. Хро- 
■нинаяьно - документа л ь н ы й 
фильм «Покушение на буду
щее» —  12. «Сокровища древ
него храма» (две серии)—  8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

«ПИОНЕР»
5 сентября. Мультфильм 

«Кэти» —  9, 11. 13, 15, 17.
«Черная стрела» —  19, 21. 

имейи И. ЧЕРНЫХ 
5 сентября . «Канкан в Ан

глийском парке» —  9, 10-50
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Опасно для жизни!» —
9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-
10, 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
5 сентября. «В тридевятом 

царстве» —  9-20. «Легенда о 
любви» (две серии)— 11. 13-30, 
16. 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
5 сентября. «Вариант «Зом

би» —  17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

5 сентября. «Поручить ге
нералу Нестерову» —  19. 21. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

5 сентября. «Твое мирное 
небо» —  17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

5 сентября. «Неудобный че
ловек» 18. 20. 22.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

5 сентября. «Герой ее рома
на» —  19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

5 сентября. «Зеленый ост
ров» —  15. «Материнская лю
бовь» (две серии) —  17-20, 19- 
20.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
5 сентября. «Фронт в отчем

доме» —  18, 20.

Александровской типогра
фии на постоянную работу 
требуется печатник высокой 
печати. Жилплощадь предо
ставляется. Телефон 2-28-76.

С о в е т с к и й  р а й к о м  
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей кате
горий «В» и «А». Запись 
проводится по адресу; пер. 
Нахановича, 8, каб. 10, с 9 
до 18 часов. Телефон 2-52-71.

Томский драматический 
театр снимет квартиру для
работников театра на один 
год.

С предложениями обра
щаться по телефонам 2-22-23, 
2-32-05, 2-31-19.

ШРМ № 1 г. ТОМСКА 
объявляет прием в 11-й пе
дагогический класс по спе
циальностям; «Воспитатель 
детского сада», «Воспитатель 
школы-интерната».

Принимаются вьшзгскники 
средней школы и лиЦа до 30 
лет, имеющие среднее обра
зование. Срок обучения — с 
1 сентября до 1 июля 1986 
года.

За время учебы выплачи
вается стипендия в размере 
37 рублей в месяц.

Для поступления необхо
димы следующие докумен
ты; заявление на имя ди
ректора ШРМ № 1, аттестат 
об образовании, 3 фотокар
точки, копия свидетельства 
о браке (для семейных), ме
дицинская справка № 286, 
характеристика.

Адрес школы: ул. Р. Люк
сембург, 8.

ТОМ СКИ Й  О РДЕН А  Т Р У Д О В О ГО  К РА СН О ГО  ЗН А 
М ЕН И  И О РДЕН А  О К Т Я Б Р Ь С К О Й  РЕВО Л Ю Ц И И  ГО 
С У Д А РС Т В ЕН Н Ы Й  У Н И В Е Р С И Т Е Т  О Б Ъ Я В Л Я Е Т  Н А -
В О Р  на подготовительное отделение (рабфак) на следу
ющие факультеты по специальностям:
■ геолого-географический факультет — геохимия, гео
логические съемки и поиски полезных ископаемых, ме
теорология, гидрология суши, география;

физический факультет — физик-теоретик, метаашо- 
физик, оптик;

радиофизический факультет — радиофйзика, оптико
электронные приборы, электроника;

механико-математический факультет — механика, ма
тематика, вычислительная математика;

экоиомический факультет — планирование промьпп- 
ленности, политэкономия;

факультет прикладной математики и кибернетики —
прикладная математика, тео1)€тическая кибернетика, ма
тематическая логика, программирование;

физико - технический факультет — математическая 
физика, теория упругости, газовая динамика, динамика 
твердого тела, прикладная аэродинамика; 

юридический факультет — правоведение; 
исторический факультет — история, история КПСС, 

философия;
филологический факультет — русский язык и литера

тура, журналистика;
химический факультет — неорганическая химия, ор

ганическая химия, аналитическая химия, высокомоле
кулярная химия проводников, химия нефти;

биолого-почвенный факультет — биология, агрохимия 
и почвоведение.

Формы обучения — дневная, вечерняя, заочная.
На подготовительное отделение принимаются лица с 

законченным средним образованием из числа передовых 
рабочих, колхозников, лиц, уваленных в запас из рядов 
Советской Армии.

Молодые рабочие и колхозники должны иметь непре
рывный стаж работы на последнем предприятии не ме
нее одного года на момент рассмотрения вопроса о на
правлении на обз^ение. Время работы в качестве ученика 
не; засчитывается.

Направление молодежи на учебу осуществляется ру
ководителями промышленных предприятий, строек, ор- 
ганизшщй транспсфта и связи, геологоразведочных пар
тий̂  колхозов и совхозов, командованием воинских ча
стей по рекомендации партийных, ком1сомольских, проф
союзных организаций. Кандидатуры направляемых об
суждаются на производственных собраниях.

На специальности «история КПСС», «философия», «по
литэкономия» зачисляются лица, положительно заре- 
комендсвавшие себя в общественной жизни, преимуще
ственно члены и кандидаты в члены КПСС, а также 
комсомольские активисты, проявившие интерес к изу
чению общественно _ политических наук, имеющие ре- 
комендап;ии ЦК комрмунистических партий союзных рес
публик (не имеющих областного деления), крайкомов, 
обкомов партии, политотделов дивизий и приравненных 
к ним воинских соединений ^для уволенных в запас из 
Вооруженных Сил СССР).

Поступающий на подготовительнсад отделение не дол
жен увольняться до приказа о зачислении.

Отбор на подготовительное отделение проводится при
емной комиссией путем собеседования по 1—2 профили
рующим предметам.

На период собеседования иногородним предоставляется 
общежитие.

Заявление подается на имя ректора ТГУ с указанием 
факультета, специальности и формы обучения.

К заявлению прилагаются; направление по установ
ленной форме, документ о среднем образовании (под
линник), производственная характеристика (для уволен
ных в запас — служебная), 6 фотокарточек (снимок без 
головного убора размером 3X 4  см), копия трудовой 
книжки, медицинская справка формы № 286.

Прием документов на дневное обучение проводится с 
1 октября по 10 ноября, зачисление — 25 ноября, нача
ло занятий — 1 декабря.

Прием документов на вечернее и заочное обучение 
проводится с 20 августа по 15 сентября, зачисление — 
25 сентября, начало занятий — 1 октября.

Слушатели дневного отделения в период обучения по
лучают стипендию 40 руб. в месяц. Лица, направленные 
на хозстипендию, получают стипендию из фонда пред
приятия на 15 процентов выше. Иногородним предостав
ляется общежитие.

По окончании обучения. слушатели сдают выпускные 
экзамены. Успешно выдержавшие экзамены зачисляют
ся на I курс университета по избранной специальности 
вне конкурса.

Наш адрес: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, ТГУ, 5-й уч. 
корпус, подготовительное отделение.

Справки ПО' телефону 90-97-97.

Dт р у д о у с т р о й с т в а

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ ЗАВОД: налад

чиков оборудования, монтажниц-вакуумщиц, бухгалте
ров, инженеров (техников)-механиков, слесарей-сантех- 
ников, слесарей-ремонтников, электриков.

Для работы в детских з^чреждениях — воспитателей, 
дневных нянь. Справки по тел. 99-98-25.

За оправками обращаться по адресу; г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

1НАШ АДРЕС И ТЕЛЕШОНИ);
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